
Николай Ромашов учится на 
третьем курсе университета. 
Будущий материаловед гото-
вился к лабораторным рабо-
там, когда понял, что ему не 
хватает информации. Тогда 
он решил пойти в библиотеку.
— В интернете достаточно тя-
жело что-то найти, слишком 
много общей информации, 
а мне нужна была конкретика 
по металлам, в частности по 
чугунам, — рассказывает Ни-
колай. — И она была в книгах 
за 1978–1986 годы. Найти та-
кую специфичную литературу 
я, мягко говоря, не ожидал.
Ценные издания хранятся 
в фондах библиотеки № 134. 
Она находится рядом с домом, 
в котором живет Ромашов. 
Последний раз он приходил 
сюда, когда учился в школе, 
и был приятно удивлен, как 
библиотека преобразилась.
— Думал, как и раньше, возь-
му книгу и пойду домой, но 
в итоге провел в библиотеке 
полдня, — говорит Нико-
лай. — Там сделали очень 
удобные зоны, где можно по-
работать. Не надо бегать туда-
сюда, если тебе понадобилась 
еще какая-то книга.
Кроме того, студента впечат-
лила большая подборка худо-
жественной литературы. 
К слову, сегодня в библиоте-
ках можно взять то или иное 
издание как в бумажном, так 
и в электронном виде. А после 
прочтения — обсудить в од-
ном из книжных клубов.
— Библиотека — это уже не 
только место жительства 

книг, это еще и место встреч 
читателей и людей из сферы 
культуры, — подчеркивает 
писательница Ася Володи-
на. — И мне кажется, библио-

текам стоит громче говорить 
о себе именно как о культур-
ных центрах, где проходят ме-
роприятия, дискуссии, кото-
рые интересны посетителям.

Только за первые шесть меся-
цев этого года библиотеки 
Москвы провели свыше 21 ты-
сячи выставок, лекций, ма-
стер-классов и фестивалей. 

Количество при-
шедших к ним по-
сетителей превы-
сило шесть милли-
онов человек.
Пропуском во все 
городские библио-
теки служит еди-
ный читательский 
билет (ЕЧБ). Офор-
мить его можно по 
паспорту в одной 
из читален или он-
лайн, через лич-
ный кабинет на 

портале mos.ru. Виртуальную 
версию ЕЧБ лучше сохранить 
на мобильном телефоне в при-
ложении «Мой ID». Кроме то-
го, жители столицы могут при-

вязать читательский билет 
к карте москвича, а школьни-
ки — к «Москвенку». Также 
ЕЧБ открывает доступ ко всем 
функциям сервиса «Библиоте-
ки Москвы». С его помощью 
можно, например, найти и за-
бронировать нужные издания 
в удобной читальне или прод-
лить срок возврата книг. По-
следней функцией жители 
столицы уже воспользовались 
около 540 тысяч раз.
— С конца 2021 года горожа-
не, которые бронируют книги 
на портале mos.ru, получают 
за это баллы, — напомнила 
первый заместитель руково-
дителя ГКУ «Новые техноло-
гии управления» Евгения 
 Костюченко.
Потратить эти баллы можно 
на сайте «Миллион призов».
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Миллионный 
единый чита-
тельский билет 
выдали в столи-
це. Его облада-
телем стал сту-
дент Московско-
го политеха. Ка-
кие бонусы дает 
читателям та-
кой документ, 
узнала «ВМ».

Пересадок между диаметрами 
и метро станет больше
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
о пересадках между Москов-
скими центральными диаме-
трами и другими видами об-
щественного транспорта. 
Число пересадок вырастет 
в ближайшие годы.

Со всех четырех диаметров 
уже доступно свыше 100 вари-
антов пересадок, а в будущем 
их станет еще больше. Напри-
мер, станция «Окружная» свя-
зала первый Московский цен-
тральный диаметр (МЦД), 
Люблинско-Дмитровскую ли-
нию и МЦК, также здесь мож-
но перейти на аэроэкспресс 
в Шереметьево.
— «Белорусская» объединила 
первый и четвертый диаме-
тры, аэроэкспресс, Замоскво-
рецкую и Кольцевую ветки. 
Еще отсюда отходят поезда 
дальнего следования, — рас-

сказал Сергей Собянин. — 
А на «Кутузовской» есть пере-
садка с четвертого маршрута 
на МЦК и Филевскую линию.
В будущем с «Петровско-Разу-
мовской» МЦД-1 можно будет 
пересесть на МЦД-3, одно-
именные станции Люблин-
ско-Дмитровской и Серпухов-
ско-Тимирязевской линий. 
— С «Рижской» третьего и чет-
вертого диаметров сделаем 

пересадку на МЦД-2, Боль-
шую кольцевую и Калужско-
Рижскую линии, — также за-
явил Сергей Собянин. — 
На «Беговой» МЦД-4 появится 
крупный транспортный узел, 
который объединит первый 
и четвертый диаметры, а так-
же Таганско-Краснопреснен-
скую линию метро.
Еще мэр рассказал, что власти 
помогли столичным предпри-
нимателям зарегистриро-
вать объекты интеллектуаль-
ной собственности на сумму 
4,2 миллиарда рублей. Среди 
зарегистрированных немате-
риальных активов: программ-
ное обеспечение, 3D-модели, 
конструкторская документа-
ция и другое.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Объем производства 
товаров растет
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам экономи-
ческой политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир 
Ефимов (на фото) 
рассказал о раз-
витии бумажных 
производств 
в столице. 

Производство бу-
маги и бумажных 
изделий в столице 
увеличилось более чем на 
10,2 процента. 
— В столице работает более 
70 предприятий, выпускаю-
щих бумажную продукцию. 
По итогам прошлого года объ-
ем их производства вырос на 
36,5 процента, — привел дан-
ные Владимир Ефимов.
В первую очередь растет про-
изводство упаковочных ма-
териалов: пакетов, коробок 

и прочей бумажной тары. Кро-
ме того, в столице выпускают 
канцелярские принадлежно-
сти, офисную и фотографи-

ческую бумагу, 
санитарно-гигие-
нические изделия 
и многое другое.
— За восемь меся-
цев общий объем 
отгрузок столич-
ных предприятий 
составил более 
25 миллиардов руб-

лей, — отметил министр пра-
вительства Москвы, руководи-
тель Департамента инвести-
ционной и промышленной 
политики Владислав Овчин-
ский, добавив, что всего в Мо-
скве расположено более 4 ты-
сяч промышленных площадок, 
на которых трудятся более 
720 тысяч человек.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Число бронирований подмосковных отелей на нерабочие дни ноября в среднем уже 
составляет 80 процентов, — рассказали в пресс-службе Министерства культуры и туризма 
области. Загрузка пятизвездочных гостиниц сейчас почти 100 процентов.

Вторник

24.10.23
№ 200 (29560)

Издается 
с 6 декабря 1923 года 

В 1973 году 
награждена орденом 
Трудового Красного 

Знамени

Курс ЦБ

Биржевой курс

$ 94,71

12,92

–1,20

–0,15

$ 94,32

12,88

–1,00

–0,12

валюта

сервис

Ключ доступа к знаниям
Единый читательский билет можно оформить не выходя из дома, 
через личный кабинет на официальном сайте мэра Москвы

РУБЛЕЙ ПОЛУЧАТ В КАЧЕСТВЕ СУБСИДИИ 
НА ЧАСТИЧНОЕ ВОЗМЕЩЕНИЕ ЗАТРАТ 
ПО ЛИЗИНГУ ДВА ПРЕДПРИЯТИЯ  ФАБ
РИКА КОНДИТЕРСКИХ ИЗДЕЛИЙ И ЗАВОД 
ПО ВЫПУСКУ АВИАЦИОННЫХ АГРЕГАТОВ.

ЦИФРА ДНЯ

160 000 000

ТИМУР ВАХИТОВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
МОСРАЗВИТИЯ
Библиотеки в основном нахо-
дятся максимум в 15 минутах 
ходьбы от дома. Но если кто-
то все еще приводит аргумент, 
что не может найти время, 
чтобы прийти и оформить еди-
ный читательский билет, мож-
но смело отвечать, что сегод-
ня и идти никуда не надо, все 
можно сделать онлайн. Это 
стало возможным благодаря 
модернизации библиотечной 
системы, ее цифровизации. 
Она предполагает в том числе 
интеграцию с другими серви-
сами, которыми пользуются 
горожане. Так, на сайт мэра 
Москвы люди, как правило, 
приходят не за книгой, но ча-
сто уходят именно с ней.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сделать 
лабораторную 
работу 
помогли книги, 
а не интернет

20 октября. Студенту Московского политеха Николаю Ромашову (в центре) торжественно вручили символический единый читательский билет. Его поздравили первый 
замруководителя ГКУ «Новые технологии управления» Евгения Костюченко и руководитель проектов Департамента информационных технологий Москвы Денис Катков

Высоко ценим 
таланты учеников

Последние 10 лет олимпиадное дви-
жение в Москве развивается очень ак-
тивно. Главный акцент делается на 
широкую доступность. Мы обеспечи-
ваем возможность принять в них уча-
стие каждому ребенку. Если раньше 
в олимпиадах участвовало небольшое 
количество лицеев, гимназий, то сей-
час абсолютно все школы задейство-
ваны в этом процессе. Только что за-
вершился школьный этап, и могу сме-

ло заявить, что в нем свои силы попробовали сотни тысяч 
ребят. Особенно радует большое число участников по ма-
тематике и физике — это предметы, которые необходимы 
городу. Сейчас очень большой спрос на инженеров.
25 октября стартует муниципаль-
ный этап, на который прошли те, 
кто выступил на нем в прошлом го-
ду и достойно показал себя на 
школьном уровне в этом сезоне. 
Стоит сказать, что Москва, в отли-
чие от многих других регионов, не 
ограничивает количество участни-
ков. Любой ученик, который на 
школьном этапе набрал необходи-
мый балл, может пройти дальше. 
Хочу отметить, что даже те, кто не 
прошел на муниципальный или лю-
бой другой уровень олимпиады, 
приобрели важный опыт. Не побе-
да главное, а участие. Они решают 
интересные задачи, обсуждают их 
в школах на уроках, на занятиях 
в кружках. И могу сказать, что это толчок для изучения 
предмета. В этом, собственно, и заключается основная 
причина, почему я всем рекомендую обязательно уча-
ствовать в олимпиадах. Это развивает интерес к предме-
ту, повышает мотивацию к учебе. Кроме того, благодаря 
олимпиаде ребенок может посмотреть на предмет с дру-
гой стороны и понять, что он хочет посвятить этому свою 
жизнь, сделать это своей профессией. Олимпиады — важ-
нейшая часть профориентации. 
Те, кто доходит до финала Всероссийской олимпиады, по-
лучают возможность поступить без экзаменов в вуз по 
тому направлению, в котором одержана победа. Кроме 
того, победители этого интеллектуального состязания 
получают грант мэра в размере 500 тысяч рублей. Это го-
ворит о том, что город высоко ценит таланты подрастаю-
щего поколения.

Стартовала Всероссийская олимпиада школьни-
ков. Вчера научный руководитель Центра педаго-
гического мастерства Иван Ященко рассказал 
о развитии олимпиадного движения Москвы.

первый 
микрофон

ИВАН ЯЩЕНКО
НАУЧНЫЙ 
РУКО ВОДИТЕЛЬ 
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ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ МЭРА 
МОСКВЫ ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

главная тема

Третья мировая на Ближнем Востоке 
не начнется. Разбираем другие 
сценарии развития конфликта 
вокруг Израиля ➔ СТР. 5

служба новостей представляет

Увлечение стало вторым делом. 
Менеджер в книжном издательстве 
подрабатывает птичьей няней себе 
и питомцам на радость ➔ СТР. 6

простые вопросы

Врач-психиатр Василий 
Бейнарович: У каждого человека 
есть так называемые ген воина и ген 
агрессии ➔ СТР. 7
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

Сегодня в Москве рабо-
тают 440 библиотек, их 
общий фонд насчитыва-
ет почти 15миллионов
изданий художествен-
ной, научной и профес-
сиональной литературы, 
а также периодики. Еже-
годно фонды пополняют 
200тысяч новых книг. 
С 2018 года в столице 
реализуется программа 
модернизации библио-
тек, к новому стандарту 
уже привели 112 чита-
лен. Каждый день в би-
блиотеках проходят за-
нятия в 1300 кружках.
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Газовые плиты 
проверяют 
по графику 
Более 1,2 миллиона газовых 
плит в многоквартирных до-
мах проверили специалисты 
Комплекса городского хо-
зяйства. Вчера об этом со-
общил заместитель мэра 
Москвы по вопросам ЖКХ 
и благоустройства Петр 
Бирюков. 

Проверка газовых плит про-
водится по четкому графику. 
С января по сентябрь специа-
листы оценили состояние бо-
лее 1,2 миллиона газовых 
плит — это почти 70 процен-
тов от их общего количества. 
Сегодня свыше 1,8 миллиона 
семей пользуются газовыми 
плитами в квартирах. Для 
обеспечения безопасности 
очень важно следить за их со-
стоянием. 
— Информация о датах и вре-
мени проведения проверок 
заранее размещается на стен-
дах, установленных в подъез-
дах и дворах. Выявленные на-
рушения оперативно устраня-
ются, с жителями проводится 
соответствующий инструк-
таж, им выдаются памятки, — 
отметил Петр Бирюков. 
Газовая плита в среднем слу-
жит 10–12 лет. После этого на-
чинают изнашиваться газо-
вые краны, рассекатели горе-
лок, нарушается теплоизоля-
ция духового шкафа. Плиту 
необходимо менять. Петр Би-
рюков подчеркнул, что ответ-
ственность за содержание 
в надлежащем состоянии и за-
мену газового оборудования 
лежит на собственниках и на-
нимателях жилья. С 2019 года 
газовая плита обязательно 
должна быть оборудована си-
стемой «газ-контроль», кото-
рая остановит подачу газа, ес-
ли пламя в горелке погасло. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Наставники помогут молодым 
музыкантам стать педагогами

Школьники получат шанс 
реализовать свои идеи

Вчера заместитель мэра 
Москвы Наталья Сергунина 
(на фото) рассказала о под-
держке студентов музыкаль-
ных вузов.

В Год педагога и на-
ставника в Москве 
начался проект 
«Лучший из луч-
ших». В его рамках 
студенты москов-
ских музыкальных 
вузов пройдут 
практику в образовательных 
учреждениях в сфере культу-
ры и искусства. Таким обра-
зом молодым людям помога-
ют погрузиться в профессию, 
при поддержке наставников 
узнать ее особенности и нау-
читься работать с детьми.
— Для участия в проекте ре-
бята прошли несколько эта-
пов отбора. Конкуренция 
была высокая. Они заполня-
ли анкеты о себе, участвова-
ли в деловых играх, где 
демонстрировали умения 
и навыки. В результате ото-
браны 16 практикантов из 
авто ритетных вузов: Мо-

сковской государственной 
консерватории имени Чай-
ковского, Российской акаде-
мии музыки имени Гнеси-

ных, Мос ковского 
государственного 
института музыки 
имени Шнитке, 
Государственного 
музыкально-педа-
гогического ин-
ститута имени Ип-
политова-Ивано-
ва и других, — от-

метила Наталья Сергунина.
Практика уже началась. Же-
лающим связать свое будущее 
с педагогикой предстоит в те-
чение нынешнего учебного 
года погрузиться в жизнь 
школ искусств, узнать о воз-
можностях работы в государ-
ственном учреждении, а так-
же научиться взаимодейство-
вать с младшим поколением 
музыкантов. Практиканты 
изучат все аспекты профес-
сии, например, как проводить 
занятия, оформлять докумен-
тацию и другое.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера стартовал прием зая-
вок на участие в акселерато-
ре технологических проек-
тов «Технолидеры Москвы». 
Об этом рассказала руково-
дитель Департамента пред-
принимательства и иннова-
ционного развития города 
Москвы Кристина Кострома.

К участию приглашаются 
старшеклассники и студенты 
столичных вузов и колледжей 
в возрасте от 14 до 23 лет.
— Обучение будет длиться 
шесть месяцев. За это время 
команды молодых инновато-
ров и предпринимателей 
пройдут путь от идеи до реа-
лизации собственного проек-
та. Лучшие из них получат 
возможность доработать свой 
прототип до минимальной ра-
бочей версии и выиграть 
грант на развитие, — расска-
зала Кристина Кострома.
Благодаря акселератору моло-
дые инноваторы смогут пред-
ставить свои бизнес-идеи 

и пройти обучение у профес-
сионалов в области рынков 
Национальной технологиче-
ской инициативы. Кроме того, 
школьники — авторы лучших 
проектов получат дополни-
тельные баллы к результатам 
ЕГЭ при поступлении в вузы, 
ставшие партнерами акселе-
ратора, и гранты на развитие.
Будущим участникам необхо-
димо собрать команду от двух 
до пяти человек и подать заяв-
ку на сайте программы. При-
ем продлится до 2 ноября 
включительно. 
— Все заявки рассмотрят чле-
ны экспертной комиссии, 
в которую входят предприни-
матели, руководители старт-
апов и крупных индустриаль-
ных компаний. Они выберут 
100 заявок, авторы которых 
смогут начать обучение, — 
рассказали в Департаменте 
предпринимательства и ин-
новационного развития.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В Москве порядка 
500 парков, однако регу-
лярные городские про-
граммы — мастер-клас-
сы, лекции, квесты, кон-
церты, встречи, обзорные 
экскурсии и тому подоб-
ное в основном проходят 
на зеленых территориях, 
подведомственных «Мос-
горпарку». Точную инфор-
мацию о самых интерес-
ных событиях на ближай-
шие выходные можно уз-
навать на официальных 
сайтах и в соцсетях парков 
Москвы, так как из-за по-
годы некоторые занятия 
могут быть перенесены.

справка

Церковь Вознесения Го-
сподня — уникальное со-
оружение, соединившее 
элементы русского зодче-
ства, готики и ренессанса. 
Она входит в Список объ-
ектов всемирного насле-
дия ЮНЕСКО. Реставрато-
ры приведут в порядок 
цоколь, галерею и шатер 
храма, металлические 
элементы, а также эле-
менты из белого камня. 
Реставрацию фасадов за-
вершат в 2024 году.

кстати

Больше приемов
Врачи модернизированных 
по новому московскому стан-
дарту поликлиник провели 
уже более 23 миллионов при-
емов. Как рассказал в соцсе-
тях Сергей Собянин, москов-
ская программа обновления 
амбулаторного звена стала 
крупнейшей в стране. 
— Мы завершили первый 
этап, он включал 200 зда-
ний, — сообщил мэр Москвы.
Каждая обновленная поли-
клиника максимально удобна 
для пациентов и сотрудников. 
В зданиях сделали комфорт-
ные помещения, удобную на-
вигацию и установили совре-
менное оборудование.
— Привели в порядок терри-
тории рядом: оборудовали 
удобные места для отдыха, 
высадили деревья и кустарни-
ки, проложили дорожки, — 
отметил Сергей Собянин.

Помощь рядом
В своем личном блоге Сергей 
Собянин рассказал, как рабо-
тает новый комплекс Центра 
имени Логинова. Прием па-
циентов в нем ведется с авгу-
ста. За два месяца медицин-
скую помощь получили почти 
90 тысяч человек.

— Комплекс оснащен по по-
следнему слову техники. 
В распоряжении врачей име-
ется 40 тысяч единиц меди-
цинского оборудования, в том 
числе магнитно-резонансные 
и компьютерные томографы, 
рентген-комплексы, ангио-
графические установки, рент-
ген-установки типа «C-дуга», 
УЗИ-аппараты, эндоскопиче-
ское и лабораторное оборудо-
вание, оборудование для лу-
чевой терапии и многое дру-
гое, — рассказал подробности 
Сергей Собянин.
В центре можно пройти пол-
ный цикл лечения, от диагно-
стики до диспансерного на-
блюдения. С помощью пато-

морфологической лаборато-
рии подберут таргетную 
и иммунную терапию. В моле-
кулярно-генетической лабо-
ратории диагностируют па-
циентов, у которых есть риск 
наследственных форм рака.
— При проектировании ком-
плекса предусмотрели все до 
мелочей, чтобы обеспечить 
максимально комфортные ус-
ловия для пациентов, род-
ственников и медицинского 
персонала: безбарьерная сре-
да, широкие двери, специаль-
ные лифты. Санузлы оборудо-
ваны поручнями и сиденьями 
для душа, организованы от-
дельные въезды для кресел-
каталок, — перечислил мэр.

В маломестных палатах паци-
енты могут находиться вместе 
с родственниками. В них уста-
новлены кровати с электро-
приводом и кнопками вызова 
персонала. В специальных 
комнатах можно поговорить 
с врачами и психологами.
— С открытием нового ком-
плекса МКНЦ имени Логинова 
формирование нового каркаса 
онкологической помощи вы-
шло на финишную прямую, — 
отметил Сергей Собянин. — 
Конечно, мы продолжаем на-
ращивать мощности — в ско-
ром времени в «Коммунарке» 
закончат строительство луче-
вого корпуса, а в Московской 
городской онкологической 

больнице № 62 — нового мно-
гофункционального комплек-
са. Продолжим закупать и об-
новлять оборудование.

Сохранят историю
В столице началась реставра-
ция фасадов церкви Вознесе-
ния Господня — архитектур-
ного шедевра XVI века.
— Это первая каменная ша-
тровая церковь в стране, по-
строенная по заказу князя Ва-
силия III — отца Ивана Гроз-
ного. На момент постройки 
храм в Коломенском был са-
мым высоким зданием на Ру-
си, — сообщил мэр Москвы.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Поликлиники 
теперь комфортны для всех
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
Собянин расска-
зал в соцсетях 
и блоге о работе 
обновленных 
городских 
поликлиник 
и современного 
лечебно-диагно-
стического ком-
плекса Научно-
го центра имени 
Логинова. 

день мэра

8 сентября. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) осмотрел обновленное медучреждение в столичном районе Лосиноостровский и пообщался с прикрепленными к нему 
горожанами. После капремонта в поликлинике установили современное оборудование, появились комфортные кабинеты и зоны ожидания для пациентов

Поддержка малого бизнеса дает 
развитие рынку товаров и услуг

Сегодня предпринимателям 
доступны самые разные ме-
ры поддержки городских 
властей. «ВМ» рассказыва-
ет, как Москва помогает 
выходить на рынок новым 
игрокам. 

Столичные власти поощряют 
инициативы горожан созда-
вать новые товары и предла-
гают бесплатное обучение 
бизнес-процессам. Так, экс-
перты проекта «Малый биз-
нес Москвы» за 11 лет прове-
ли более миллиона консуль-
таций по сотне самых разных 
тем. В их числе — налого-
обложение, вывод товара на 
рынок, планирование рекла-
мы и многое другое. 
Многие москвичи, получив 
помощь экспертов, успешно 
развивают бизнес, в том чис-
ле в сфере товаров и услуг. На-
пример, Роман Воронков че-

тыре года занимается изго-
товлением шоколада. В свои 
22 года он уже выпускает не-
сколько десятков его видов — 
от терпкого горького до неж-
ного молочного с орехами 
и фруктами.
— С 18 лет мечтал о сладкой 
жизни, — говорит он. — На-
чал экспериментировать на 
своей кухне: смешивал с шо-
коладом разные фрукты, оре-
хи, изобретал пасты. Напри-
мер, фаворит у покупателей — 
паста с манго и маракуйей. 
Предприниматель Кирилл 
Сергеев предлагает попробо-
вать кофе из дрип-пакетов. 
Ставку делает на оригиналь-
ную подачу: достаточно зава-
рить напиток в кружке. 
— Кипяток и кружка, это все, 
что понадобится. Пять минут, 
и готово, — поясняет он.
А предпринимательница 
Юлия Цветкова предлагает 

натуральный мармелад. Как 
отметил заммэра Москвы Вла-
димир Ефимов, в столице 
каждый найдет свою нишу, 
а поддержка властей поможет 
развить дело.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

22 октября. 22-летний предприниматель Роман Воронков представил на гастрофестивале, 
прошедшем в Даниловском районе, свой шоколад ручной работы

ОЛЬГА ЦАПЛИНА
НАСТАВНИК РЯДА ПРОГРАММ ГБУ 
МАЛЫЙ БИЗНЕС МОСКВЫ

Предприниматели приходят 
с разным опытом. С одной 
стороны, приходится работать 
точечно, давая рекомендации 
для конкретного проекта. 
В то же время моя задача — 
предложить им системную 
программу. Раз в неделю мы 
разбираем определенную 
бизнес-задачу, например, 
проблемы в работе. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Городские парки предлагают интересные 
мероприятия в любое время года
Холодная погода — не повод 
отказаться от похода в парк, 
ведь там москвичей ждут 
не только прогулки, но и раз-
нообразные бесплатные за-
нятия. Под руководством 
профессионалов можно тре-
нироваться, учить иностран-
ные языки и заниматься ру-
коделием. «ВМ» побывала 
на одном из таких занятий.

Золотые и багряные листья 
превратили парк «Северное 
Тушино» в волшебный лес, но 
настоящая магия происходит 
в местном Клубе развития 
и творчества, где более 30 че-
ловек создают картины из... 
шерсти. 
Девятилетняя Жанна-Мария 
старательно выкладывает 
цветные волокна на основу, 
в ловких руках маленькой ху-
дожницы они превращаются 
в пушистый мухомор.
— По будням я занимаюсь 
спортивными бальными тан-
цами, а по выходным посе-
щаю экомастерскую и кружок 
«Юный эколог», — рассказы-
вает девочка. — Завтра День 
белого барса, и мы будем 
о нем говорить, это очень ин-
тересно. А потом мы с мамой 
пойдем гулять по парку.
На творческие занятия в эко-
мастерской записаны порядка 
15 детей, приходят они в со-
провождении взрослых, и уче-
ников становится в два, а ино-
гда и в три раза больше. 
— Я стараюсь, чтобы уроки 
в экомастерской всегда были 
интересными, — увлеченно 
говорит педагог Ксения Шах-
ватова. — Мы делали картины 
из желудей, шишек, вышива-
ли атласными лентами. Мне 
важно, чтобы дети мыслили 
с размахом, чувствовали себя 
творцами и не боялись озву-
чить свои мечты. Сделать кар-

тину из шерсти? Легко! Венок 
из листьев? Конечно! Мне 
приятно видеть, как ученики 
открывают в себе все новые 
таланты! И это касается не 
только детей.
Сегодня столичные парки — 
не просто ухоженная терри-
тория для прогулок. Это ме-
сто отдыха, общения, новых 
увлечений и знакомств. Най-
ти дело по душе в ближайшем 
к дому парке легко. Было бы 
желание, ведь все занятия 
бесплатные. Так, например, 
в субботу в парке «Ангарские 
пруды» в честь Дня участково-
го врача-терапевта прошел 
вечерний «беготерапевтиче-
ский забег». Бегали в выход-
ные в Измайловском, «Со-
кольниках» и «Кузьминках». 
А в усадьбе Воронцово возоб-
новились уроки по итальян-

скому языку. Еще не поздно 
записаться на них. Также 
можно приобщиться к оздо-
ровительным тренировкам 
по ОФП, фитнесу и дыхатель-
ной гимнастике.
— Я педагог, и времени на се-
бя почти не остается, но в вы-
ходной я с мамой прихожу 
в парк на дыхательную гимна-
стику — совмещаю приятное 
с полезным, — говорит 37-лет-
няя Анастасия Дворникова. — 
Спасибо наших паркам.
28 октября в Измайловском 
парке пройдут очередные за-
нятия по вокалу для взрослых, 
а в парке «Бабушкинский» 
действует выставка шерстя-
ной акварели. Присоединяй-
тесь, и парки Москвы не дадут 
заскучать в любое время года. 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

22 октября. В Клубе развития и творчества парка «Северное Тушино» педагог 
Ксения Шахватова учит Жанну-Марию Сергееву создавать картины из шерсти 
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Столицу накроет 
сильный снегопад
Вчера Москву накрыл плот-
ный туман. Автомобилистов 
призвали быть осторожнее, 
а в аэропортах задержали 
несколько десятков рейсов. 
Корреспондент «ВМ» пооб-
щался с метеорологами и уз-
нал, какая погода ожидает 
москвичей до конца месяца.

По словам главного специали-
ста Метеобюро Москвы, мете-
оролога Татьяны Поздняко-
вой, туман, который охватил 
все столичные районы, связан 
с теплыми секторами цикло-
на. А морось, которая из него 
выпадает, способствует боль-
шому количеству осадков.
— Пока что октябрь идет с по-
ложительной аномалией 
температуры воздуха. За бо-
лее чем 20 суток средняя тем-
пература превышает норму 
на полградуса. А вот осадки 
в избытке. От нормы уже вы-
пало около 120 процентов. 
Но это еще не предел, ведь 
нам еще предстоят выходные 
со значительным количе-
ством осадков, — отмечает 
Позднякова. 
Помимо обширного тумана, 
в Москве ожидается и похоло-
дание. Ведущий специалист 
центра погоды «Фобос» Евге-
ний Тишковец сообщил, что 
в конце недели, 28 октября, 
в Москве пройдут сильные 
снегопады — ожидается мо-
крый снег. И уже с сегодняш-
него дня температура начнет 
значительно понижаться.
— Со среды и до пятницы тем-
пература воздуха снизится до 
минус пяти градусов, а на до-
рогах появятся снежные нака-
ты, — сделал прогноз веду-
щий специалист центра пого-
ды «Фобос».
В свою очередь, Татьяна Позд-
някова также отметила, что 
в столицу придет похолода-
ние.
— Сейчас нашу погоду опре-
деляют атлантические цикло-
ны. Они сначала принесли 
в город тепло, а вслед за ним 

пришел и прохладный воз-
дух, — сказала метеоролог. 
Но переживать пока рано! По-
холодание и сильный снего-
пад, которые должны насту-
пить на этих выходных, по 
мнению Поздняковой, закон-
чатся так же быстро, как 
и начнутся.
— Возможно, что снегопад, 
который пройдет в эту пятни-
цу и субботу, будет сильным.  
Обычно, максимальная высо-
та снега, которая наблюдалась 
на эту дату, — около 16 санти-
метров. Такие осадки служат 
нормой для октябрьской пого-
ды, — объясняет Татьяна 
Позднякова. — Но не исклю-
чено, что снежный покров, ко-
торый образуется в столице, 
будет не самым долгим явле-
нием. Снег может продер-
жаться примерно двое суток.
Она добавила, что московская 
погода и дальше останется не-
устойчивой. 
— Но затем в столицу придет 
новая порция теплого возду-
ха. Вместе с ним ожидаются 
и осадки в виде дождя: они 
быстро уберут весь снежный 
покров.
Татьяна Позднякова также 
рассказала, что причина, по 
которой Москва радовала жи-
телей и гостей столицы хоро-
шей, теплой погодой, — преоб-
ладание долгого антициклона. 
Такая теплая осенняя погода 
может быть связана с высокой 
температурой вод Атлантики.
— Из-за таких аномалий Ат-
лантический океан отдает 
все накопленное в себе тепло, 
которое способствует форми-
рованию таких глубоких ци-
клонов. Поэтому из-за запад-
но-восточного переноса оно 
приходит и на нашу террито-
рию, — отметила Татьяна 
Позднякова.
Но, по ее мнению, на вопрос, 
почему в Москве так долго со-
хранялось тепло, должны от-
ветить ученые.
КИРИЛЛ ЛОЖКИН
k.lozhkin@vm.ru

Театр Луны снова становится 
популярен у зрителей
Юбилейный сезон завершил-
ся в Театре Луны на Малой 
Ордынке. Художественный 
руководитель театра Игорь 
Краснопольский рассказал 
«ВМ» о перспективах его 
развития. 

Сейчас у театра словно от-
крылось второе дыхание бла-
годаря новому художествен-
ному руководителю — на-
родному артисту России Ев-
гению Герасимову, который 
сменил на этом посту Сергея 
Проханова.
— В последние годы театр на-
ходился на грани катастрофы. 
Репертуар практически не об-
новлялся, декорации мораль-
но устарели, поэтому интерес 
зрителей постепенно уга-
сал, — отметил Игорь Красно-
польский. — Однако благода-
ря профессионализму Евге-
ния Владимировича театр 

вновь стал узнаваемым — 
о нем узнали даже те, кто ни-
когда раньше не слышал о Те-
атре Луны.
После переформатирования 
театра в нем состоялось сразу 
семь премьер, среди которых, 
например, «Эдит Пиаф. Гимн 
любви», «Месяц в деревне», 
в которых заняты великолеп-
ные артистки Ирина Зайцева 
и Ольга Ломоносова. А уже 
в декабре запланирована еще 
одна премьера — «Волки и ов-
цы», в честь 200-летия Алек-
сандра Островского.
— У нас уже поставлена высо-
кая планка — не менее семи 
премьер в год, стопроцентная 
заполняемость зала, гастроль-
ные туры в крупные россий-
ские города. Мы будем ей соот-
ветствовать, — заявил Игорь 
Краснопольский.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedev@vm.ru

Авторы лучших экологических 
проектов получат премии
Заявки от соискателей 
на экологические премии 
правительства Москвы при-
нимаются до 12 ноября. 
Об этом вчера заявила руко-
водитель столичного Депар-
тамента природо-
пользования и ох-
раны окружающей 
среды Юлия Уро-
жаева (на фото).

В этом году кон-
курс в области ох-
раны окружающей 
среды проводится 
в 20-й раз. Заявку надо подать 
на сайте ecopremia.moscow.
— Этот конкурс помогает вы-
явить и поддержать инициа-
тивы, которые важны для эко-
логии города, — сказала 
Юлия Урожаева и напомнила, 
что работы принимаются в че-
тырех номинациях.
Одна из них — «Лучший реа-
лизованный проект с исполь-

зованием экологически чи-
стых и энергосберегающих 
технологий» — предназначе-
на для промышленных пред-
приятий. Отдельные номина-
ции предусмотрены для СМИ 

и некоммерческих 
организаций.
— Также у нас есть 
номинация, в ко-
торой мы рассма-
триваем проекты 
в области экологи-
ческого образова-
ния и просвеще-
ния, — добавила 

Урожаева. — Как правило, на 
нее приходится около полови-
ны всех заявок.
Еще один конкурс предусмо-
трен для проектов комплекс-
ного благоустройства природ-
ных и озелененных террито-
рий города. Жюри рассмотрит 
самые смелые идеи.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Плох тот кадет, кто не мечтает 
стать чемпионом по шахматам
Вчера в Москве стартовали 
финальные соревнования 
осеннего III этапа II Всерос-
сийского военно-спортивно-
го фестиваля имени генера-
лиссимуса А. В. Суворова 
среди кадет (юноши и де-
вушки 12–17 лет) по гандбо-
лу, Фестивалю ВФСК ГТО 
и шахматам.

Перед торжественным откры-
тием в спортивном комплексе 
ЦСКА собралось более 200 ка-
дет из десятка регионов на-
шей страны. Многие из них 
начинают готовиться к сорев-
нованиям. Шестиклассники 
«Лицея первых» из подмо-
сковных Химок Илья Золота-
рев и Егор Архипцев играют 
в карманные шахматы. 
— Я уже имею третий юноше-
ский разряд и мечтаю на этих 
состязаниях повысить его, — 
рассказывает Илья. 
А вот его соперник Егор гово-
рит, что у него тоже был тре-
тий юношеский разряд, но, 
к сожалению, он не успел его 
в прошлом году подтвердить. 
И сейчас, на фестивале, он 
мечтает его восстановить. За 
одноклассниками наблюдают 
Екатерина Сикирицкая и Со-
фия Сагадаеева. 
— У нас половина класса про-
фессионально играет в шах-
маты. И у нас настоящие на-
полеоновские планы — мы 

хотим сначала победить на 
суворовских играх, а потом — 
стать чемпионами мира по 
шахматам, — улыбается Ека-
терина.
А ее подруга София на сорев-
нованиях будет выступать 
в фестивале ГТО. Ее цель — 
получить золотой значок, 
а дальнейшую судьбу связать 
с таким видом спорта, как по-
лиатлон.
Кстати, на открытие в спорт-
комплекс ЦСКА пришел ее ку-
мир — чемпион мира и Рос-
сии по полиатлону, президент 
Международного союза поли-
атлона Евгений Столяров.
— Я сам был кадетом и ровно 
50 лет назад победил в сорев-
нованиях среди суворовских 
и нахимовских училищ по 
лыжным гонкам. Да, на них 
побеждает сильнейший, но 
это во многом зависит от силы 
воли и стремлений каждого 
спортсмена, — дал напут-
ствие участникам Евгений 
Столяров.
А заслуженный работник фи-
зической культуры России, 
заместитель председателя ко-
миссии по развитию массово-
го спорта и внедрению ком-
плекса ГТО Общественного 
совета при Министерстве 
спорта России Виктор Бабкин 
отметил, что в этом году игры 
посвящены сразу нескольким 
датам: 80-летию со дня обра-

зования суворовских воен-
ных и нахимовских военно-
морских училищ и 100-летию 
Московского спорта. 
Состязания продлятся не-
сколько дней и завершатся 
28 октября. Победителям 
в каждой номинации будут 
вручены дипломы и кубки, но 
памятные подарки получат 
все участники без исключе-
ний. Это будут мячи, скакалки 
и другие спортивные принад-
лежности для ежедневного за-
нятия физической культурой.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

23 октября. Шестиклассники «Лицея первых» Илья Золотарев (слева) и Егор Архипцев играют 
в шахматы перед открытием II Всероссийского военно-спортивного фестиваля имени 
генералиссимуса А. В. Суворова

С началом первых заморозков 
в большом розарии столично-
го парка «Сокольники» со-
трудники отдела садово-пар-
кового хозяйства провели 
традиционную обрезку роз 
и начали подготовку расте-

ний к зиме. 15 октября Боль-
шой розарий закрыли для по-
сетителей. Работники парка 
вооружились секаторами 
и бережно обрезали чайно-ги-
бридные и плетистые розы. 
— Подготовка цветов к укры-
тию начинается еще в августе, 
когда мы прекращаем вно-
сить азотные удобрения, — 
рассказывает заместитель на-
чальника отдела садово-пар-
кового хозяйства Юлия Моро-
зова. — Рост новых побегов 
розе не нужен. А вот фосфор-
но-калийные удобрения вно-
сить осенью можно и нужно, 
причем фосфорные — с задел-
кой в землю, поскольку рас-
творяются они только в по-
чвенных кислотных раство-
рах, а не в воде. 
В парке «Сокольники» растет 
около 40 видов роз, и летом 
продолжают цвести экзем-
пляры, которым уже исполни-
лось 30 лет. По словам специ-

алистов, чтобы правильно 
провести осеннюю обрезку, 
надо знать, к какой садовой 
группе относится роза. 
— При обрезке должны быть 
вырезаны все ветки с призна-
ками болезней и пеньки от 
прошлогодних веток. Плети-
стые розы обрезаем сверху на 
1/5, вырезаем сырые побе-
ги, — отметила начальник от-
дела садово-паркового хозяй-
ства Марина Семенюк.
Специалист подчеркнула, что 
инструмент для обрезки сна-
чала нужно продезинфициро-
вать: например, в спирте, ала-
миноле или марганцовке, что-
бы не разносить болезни по 
розарию. 
— После обрезки необходимо 
провести опрыскивание от 
болезней. Для этих целей 
можно использовать медный 
купорос: на 10 литров воды 
берем 300 граммов голубого 
порошка. Сначала разводим 

в литре горячей воды, а потом 
добавляем холодной, — объ-
яснила Юлия Морозова.
После обрезки и обработки 
специалисты приступили 
к самому главному — укры-
тию корневой шейки от вы-
мерзания и замокания.
Специалисты взяли ведра с су-
хой землей и стали аккуратно 
высыпать в основание розо-
вых кустов.
— Землю нужно высыпать 
горкой или конусом, благода-
ря этому роза гарантирован-
но не погибнет, — сказали 
специалисты. 
В финале розы укрывают те-
плым «одеялом». Дендрологи 
берут армированную сетку, 
складывают ее в дугу, а сверху 
накидывают ткань лутрасил. 
Цвет нужно выбирать белый, 
поскольку под черной тканью 
под весенними лучами солнца 
розы могут «сгореть». В таком 
теплом домике розы будут зи-

мовать до 12–15 апреля, а по-
том специалисты их откроют 
и Большой розарий снова бу-
дет радовать москвичей аро-
матными цветами.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

Нежные розы укутали 
теплым одеялом до весны

В большом роза-
рии парка «Со-
кольники» со-
трудники нача-
ли подготовку 
растений к зим-
нему сезону. 
«ВМ» побывала 
на обрезке 
и укрытии роз.

благоустройство

23 октября. Специалисты отдела садово-паркового хозяйства парка «Сокольники» Марина Семенюк (слева) и Анастасия Григорьева укрывают розы лутрасилом, 
чтобы цветы не замерзли в холода. Это финальный этап подготовки роз к зимнему периоду

ДМИТРИЙ ЦОЙ
ПРЕЗИДЕНТ ЛИГИ КАДЕТСКОГО СПОРТА

На данном этапе принимают 
участие 18 команд по ГТО
и 12 команд по шахматам. К со-
жалению, не со всех регионов 
сумели приехать команды, так 
как не нашлось финансирова-
ния. Но в этом году число 
 команд-участниц увеличилось 
вдвое. Спортсмены из Москов-
ского региона стараются уча-
ствовать в наших состязаниях, 
так как это хорошая площадка 
для получения спортивных 
разрядов, в том числе до вто-
рого взрослого. А для регио-
нальных команд это возмож-
ность заявить о себе.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Большой розарий парка 
«Сокольники» создавался 
поэтапно на месте декора-
тивного питомника. Пер-
вые розы там высадили 
в 1953 году. Однако 
для посетителей он от-
крылся в 1957 году. Там 
были высажены более 
100 сортов роз, а также 
растения, привезенные 
с разных концов света: 
из Японии, Северной Аме-
рики, Китая и других стран. 

справка

АЛЕКСЕЙ БИРЮКОВ
ГЛАВА УПРАВЫ РАЙОНА ЛЮБЛИНО

У нас с каждым годом преоб-
ражается все больше террито-
рий. Мы уже давно отошли 
от принципа точечного благо-
устройства и всецело поддер-
живаем тренд на создание 
больших и функциональных 
пространств, поэтому благо-
устройство проводится ком-
плексное.  
К каждому объекту нужен ин-
дивидуальный подход, поэто-
му мы часто и подробно кон-
сультируемся с нашим населе-
нием — хотим понять, каким 
они видят тот или иной объ-
ект. Ведь если говорить о жи-
лых территориях, то предпо-
чтения у каждого двора могут 
быть разными — кому-то 
не хватает спортивной пло-
щадки, кому-то нужен ремонт 
дорожек и уличной мебели.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Ухоженный сквер возле станции метро 
облюбовали дети и молодожены
В районе Люблино заверши-
лось благоустройство сквера, 
расположенного на Белоре-
ченской улице. Вчера «ВМ» 
отправилась туда и оценила 
произошедшие изменения. 

Сквер на Белореченской ули-
це пользуется популярностью 
у жителей района, в том числе 
в силу того, что находится 
вблизи станции метро «Лю-
блино». Так что людей здесь 
всегда много. Сам сквер по-
явился давно и уже неодно-
кратно благоустраивался, од-
нако со временем его инфра-
структура пришла в негод-
ность, да и сделать его более 
современным было просто 
необходимо — об этом давно 
просили местные жители.
— Место для нас очень знако-
вое. В сквере любят отдыхать 
как маленькие, так и взрос-
лые ребятишки. Всегда счита-
ла его приятным и уютным 
местом, но вот в последнее 
время нужно было слегка от-
ремонтировать и обновить 
его. Особенно это касалось 
детских площадок, — расска-
зала местная жительница Ва-
силина Милова.
Так, специалисты обновили 
покрытие прогулочных доро-
жек в сквере, установили 
большое количество новой 
уличной мебели. На детских 
площадках заменили все 
игровое оборудование и уло-
жили безопасное резиновое 
покрытие. Теперь детский 
игровой городок выглядит 
очень красочно и привлека-
тельно. Его уже успели посе-
тить многие дети, которые 
живут неподалеку, и, конеч-
но, их родители.
— Главное, что все сделано не 
просто красиво, но и макси-
мально безопасно. С таким 
покрытием и травмы не 
страшны, а то обычно пере-
живаешь, когда ребенок 
очень активно играет. Мы 
в восторге от этих площа-
док — притом что нашему 

младшему три года, а старше-
му 10 лет, сейчас здесь инте-
ресно и одному и другому, — 
поделилась впечатлениями 
жительница района Алексан-
дра Хворостова.
Несмотря на прохладную 
и пасмурную погоду, ее дети 
с удовольствием играют то на 
одной, то на другой площадке 
уже несколько часов. Со вре-
менем количество детей, 
пришедших поиграть на но-
вой площадке, только увели-
чивается. А вот уходить ни-
кто не торопится — так здесь 
здорово.
Настоящей жемчужиной 
сквера считается фонтан, ко-
торый был установлен 
в 2016 году. Он стал одной из 
главных достопримечатель-
ностей этого места и полю-
бился местным жителям, ко-
торые в теплое время года от-
дыхают рядом с ним. Молодо-
жены часто выбирают этот 
фонтан в качестве красивого 

фона для свадебной фотосес-
сии. Узнав об этом, местная 
управа устроила рядом специ-
альную фотозону.
— Я в восторге от того, как 
преобразился этот сквер! Нам 
здесь очень нравится. Неред-
ко гуляем в нем с бабушкой, 
рассказала москвичка Мари-
на Кобенкова.
В этом году в районе преобра-
зили большое количество 
знаковых мест. Например, 
возле дома № 2, корпус 2, на 
Краснодонской улице рекон-
струировали два детских го-
родка, здесь теперь с удоволь-
ствием играют малыши из 
соседних домов. Еще один 
масштабный комплекс работ 
в этом году реализовали на 
аллее Кремлевских Курсан-
тов — там появилась новая 
площадка для выгула собак, 
выполненная по современ-
ным стандартам.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

23 октября. Жительница района Люблино Марина Кобенкова прогуливается в сквере 
на Белореченской улице. Москвичке очень нравится, как его преобразили в этом году
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Костюм лешего помогает 
скрыться от тепловизора 

В здании Измайловского дома 
культуры строителей не пре-
кращается работа. Только сей-
час хозяевами тут стали не 
строители. Здесь расположи-
лось не менее важное произ-
водство: добровольцы зани-
маются изготовлением ма-
скировочных сетей для фрон-
та. В обширном помещении 
установлены два ряда стан-
ков, на которых мастерицы 
вплетают лоскуты ткани 
в канву. Рядом — своеобраз-
ный раскроечный цех. Супру-
ги Владимир и Надежда Воро-
бьевы кроят куски ткани.
— Нам все надо сделать бы-
стро и много, — рассказывает 
Надежда. — Мы с супругом 
работаем тут с февраля. Хо-
дим по два-три раза в неделю. 
За соседним «станком» рабо-
тает Александр Галкин. Он на-
резает ленты ткани и с помо-
щью специального трафарета 
делает на них надрезы через 
равные промежутки. 
— Я пенсионер. Поэтому могу 
ходить сюда на полдня, — го-
ворит он. — Работаю около 
месяца. Ничего сложного нет, 
опыт приходит со временем. 
Тут же в комнате у стены стоят 
шведские стенки, а на столах 
разложены книжки, игрушки 
и альбомы для рисования. 
— Это нужно для того, чтобы 
сюда могли приходить много-

детные мамы вместе с деть-
ми, — поясняет координатор 
направления «Индивидуаль-
ная маскировка» Ирина Мои-
сеева. — Пока мамы работают 
на Победу, дети находятся под 
присмотром взрослых. 
Главное, по словам Ирины, 
кроме маскировочных сетей, 
которые всегда нужны в зоне 

СВО, — волонтеры наладили 
производство специальных 
маскхалатов. По внешнему 
виду они напоминают наряд 
сказочного лешего. 
— Сначала я присоединилась 
к плетению сетей, — расска-
зывает Ирина Моисеева. — 
Потом узнала, что еще можно 
плести специальные защит-

ные костюмы. Обратилась 
в другую группу волонтеров, 
где это производство уже бы-
ло налажено. И мы тоже ре-
шили в дополнение делать 
и такие костюмы для снайпе-
ров, разведчиков и операто-
ров дронов. 
Все костюмы делают под за-
каз, доставляют адресно.

— Сейчас пошли отзывы 
с фронта, что наших «леших» 
сложнее заметить через те-
пловизор, — говорит коорди-
натор. — Мы используем 
спанбонд (полимерное нетка-
ное полотно. — «ВМ»). Мате-
риал не промокает, не гниет 
и не отдает тепло. Поэтому его 
сложнее засечь тепловизо-

ром. Костюм получается пол-
ным — с рукавами, капюшо-
ном, закрытыми пальцами, 
а специальные застежки-ка-
рабины позволяют легко 
и быстро застегнуться.
Ирина Моисеева делится, что 
все пяльцы и станины сделали 
местные умельцы-волонтеры.
— Они же могут в случае на-
добности что-то поменять по 
высоте, чтобы мастерицам 
было удобно, — рассказывает 
Ирина.  — Все зависит от того, 
сколько мастериц придет. По-
этому бывает, что мы можем 
изготовить один костюм в не-
делю, а бывает, что и целый 
маскхалат получается за один 
день. Маскхалаты упаковыва-
ются в удобные мешки. Туда 
же складываются ремком-
плект, шнуры, карабины. Еще 
в качестве дополнения мы 
обязательно вкладываем 
в них витаминки, гематоген. 
Мастерица Лидия Глазова за-
нимается обвязкой «леших». 
— Мне больше 80 лет, — рас-
сказывает она. — Но я берусь 
за все — набиваю и обшиваю 
специальные подушки для го-
спиталей, режу ленты. А ле-
шего я обвязываю. Оказалось, 
что тут очень мало людей, ко-
торые умеют вязать. А это так 
просто. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Участники до-
бровольческого 
объединения 
«Добрые руки 
иZмайлоVо» 
наладили вы-
пуск маскиро-
вочного «костю-
ма лешего» — 
индивидуаль-
ной маскировки 
для бойцов. 

доброе дело

Русофобские книги, к счастью, 
уже сгорели 
Председатель правления Со-
юза писателей России Нико-
лай Иванов (на фото) заявил 
об открытии в ноябре отде-
ления в Херсонской области. 
Корреспондент «ВМ» выяс-
нял подробности. 

Ситуацию в Херсонской обла-
сти осложняют продолжаю-
щиеся боевые действия. Не-
смотря на трудности, непро-
стая работа уже началась.
— Не будем ждать, когда пол-
ностью освободят Херсон, — 
говорит председатель Союза 
писателей России Николай 
Иванов. — В ноябре выедем на 
место, проведем учредитель-
ное собрание, выберем руково-
дителей и примем первых кан-
дидатов. При создании отделе-
ния будем опираться на опыт, 
полученный при формирова-
нии отделения в Запорожской 
области. Нам активно помога-
ет Крымское региональное от-
деление Союза писателей Рос-
сии под председательством 
Владимира Сорокина. Мы вме-
сте выезжали в Мелитополь, 
где на базе Мелитопольского 
государственного педагогиче-
ского университета (МелГУ) 
провели собрание и учредили 
организацию. 
Тогда при Союзе образовали 
попечительский совет, в кото-
рый вошли представители ор-
ганов власти, центральной 
библиотечной системы, рек-
тората МелГУ, священнослу-
жители и небезразличные 
к литературе общественные 
деятели. Совет содействовал 
в юридическом оформлении 
организации, выделил поме-
щение и на базе университета 
из студентов сформировал Со-
вет молодых литераторов. 
— К слову, при университете 
выходила и выходит газета на 
русском языке «Мелитополь-
ский вестник», — говорит Ни-
колай Иванов. 
Взятый за образец запорож-
ский метод неслучаен. У сосе-
дей также продолжаются бое-
вые действия, а столица обла-
сти Запорожье находится под 
контролем Украины. Поэтому 
литературная жизнь сосредо-
точилась в Мелитополе — вто-

ром по величине городе в об-
ласти, крупном культурном, 
экономическом, торговом, 
транспортном центре регио-
на. Новые «союзовцы» теперь 
вливаются в литературную 
жизнь России. Получают ин-
формацию о конкурсах, фе-
стивалях, творческих встре-
чах и других мероприятиях, 
проходящих под эгидой Сою-
за писателей. По этой схеме 
создадут отделение на Херсон-
щине. Кстати, уже имеются 
первые семь кандидатов 
к принятию. Особенных пре-
ференций на основании того, 
что они представители осво-
божденных и присоединен-
ных территорий, последние 
перед литераторами с Боль-
шой земли не получают. 
— Литература не терпит сожа-
ления. В ней всегда присут-
ствовали сила, мощь и упру-
гость мышц. Вступившие в ря-

ды союза поэты, писатели, как 
и их коллеги со всей страны, 
будут на общих основаниях 
продвигать в условиях конку-
ренции свою литературу. 
А как пример — уже извест-
ные читателю донецкие писа-
тели-фантасты Федор Бере-
зин, Владислав Русанов из До-
нецка, поэт Марк Некрасов-
ский из Луганска, чьи книги 
еще до 2014 года издавались 
в России. Теперь они ядро До-
нецкого и Луганского респу-
бликанских отделений Союза 
писателей РФ, созданных 
в прошлом году. 
— Федор Березин уже провел 
на Донбассе фестиваль фанта-
стической литературы. Поэ-
тесса Светлана Тишкина из 
Луганска участвовала в дра-
матургическом конкурсе. Ее 
пьеса «Серая зона» показыва-
лась на экспериментальной 
площадке Театра Российской 
армии, — говорит Иванов. — 
Присоединенные террито-
рии — благодатная почва. На 
Украине русскоязычные писа-
тели были на задворках лите-
ратуры. Всю работу придется 
начинать заново.
Вместе с литературным сооб-
ществом будут восстанавли-
ваться библиотеки, многие из 
которых за годы конфликта 
сгорели. 
— Вы не представляете, сколь-
ко на их руинах я видел русо-
фобской литературы, с призы-
вом убивать русских солдат. 
Хорошо, что эти книги сгоре-
ли, — делится Иванов. 
Впереди юбилей Крымской 
весны. 
— Мы мечтаем вместе с руко-
водителями писательских ор-
ганизаций присоединенных 
территорий собрать молодых 
литераторов и пригласить на 
встречу с ними коллег из при-
граничных территорий: Воро-
нежской, Липецкой, Ростов-
ской, Белгородской, Курской, 
Брянской областей. Уверен, 
это будет конструктивная 
встреча, за которой последу-
ют дружба, партнерство, вза-
имообмен, — резюмирует Ни-
колай Иванов.
ВИТАЛИЙ ЛЕСНИЧИЙ
v.lesnichiy@vmdaily.ru

23 октября. Участники добровольческого объединения «Добрые руки иZмайлоVо» Ирина Моисеева (слева) и Надежда Воробьева 
завершили работу над маскхалатом. Его примеряет волонтер Владимир Воробьев (в центре)

Оказал медпомощь 
раненым товарищам
Стрелок-санитар Алексей 
Астафьев (1) служит в до-
бровольческом отряде 
«Барс-5». Он выполнял 
задачи по медицинскому 
обеспечению личного со-
става. Добровольческий 
отряд выдвинулся для ока-
зания поддержки подраз-
делениям, которые удер-
живали позиции россий-
ских войск, не допуская 
прорыва обороны. Нацио-
налисты попытались атако-
вать опорный пункт добро-
вольцев отряда «Барс-5». 
Находясь на линии боевого 
соприкосновения, стрелок-
санитар Астафьев вынес 
из-под вражеского огня 
13 российских военнослу-
жащих, которые получили 
ранения различной степе-
ни тяжести и не могли са-
мостоятельно передвигать-
ся. Затем Алексей оказал 
товарищам первую меди-
цинскую помощь и органи-
зовал их эвакуацию в го-

спиталь. Также, по данным 
Министерства обороны 
России, Астафьев неодно-
кратно оказывал медпо-
мощь раненым сослужив-
цам: останавливал крово-
течение, удалял осколки 
и создавал все условия 
для заживления ран.

Сорвал атаку радикалов
Гвардии младший сержант 
Павел Мытка (2) — стар-
ший разведчик-дально-
мерщик. Он выполнял бое-
вую задачу в составе взво-
да управления реактивной 
артиллерийской батареи. 
Павел находился на ко-
мандно-наблюдательном 
пункте, проводя разведку 
в зоне ответственности 
подразделения. Он свое-
временно обнаружил ско-
пление техники и личного 
состава украинских нацио-
налистов, которые готови-
лись к атаке российских по-
зиций. Мытка оперативно 
оценил обстановку и сооб-
щил старшему начальнику 
о действиях врага. А затем 
передал координаты про-
тивника на огневую пози-
цию реактивной артилле-
рийской батареи.
По подтвержденным раз-
ведданным, полученным 
от Павла, по району сосре-
доточения националистов 
был нанесен артиллерий-
ский удар, в ходе которого 
Мытка корректировал 
огонь и фиксировал унич-
тожение вражеской техни-
ки. Так российским воен-
нослужащим удалось свое-
временно вскрыть замысел 
украинских боевиков, 
уничтожить три автомоби-
ля, оснащенных крупнока-
либерным стрелковым во-
оружением и автоматиче-
скими гранатометами, 
а также личный состав 
украинских националистов.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1
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новости спецоперации

Дали отпор националистам
На донецком направлении подразделения Южной груп-
пировки войск при поддержке авиации и огня артиллерии 
отразили пять атак противника, нанесли поражение жи-
вой силе и технике противника. Вооруженные силы Укра-
ины потеряли за сутки на донецком направлении убитыми 
и ранеными до 285 военных. Об этом сообщил начальник 
пресс-центра группировки «Юг» Вадим Астафьев.
— В ходе контрбатарейной борьбы противник утратил 
четыре миномета 120-мм калибра в районах населенных 
пунктов Ивано-Дарьевка, Клещеевка и Красное. Кроме 
того, средствами противовоздушной обороны и РЭБ, 
а также огнем из стрелкового оружия уничтожены три 
беспилотных летательных аппарата «Фурия», «Катана» 
и FPV в районах Берестового, Артемовска и Красной Горы 
Донецкой Народной Республики, а также четыре реактив-
ных снаряда РСЗО HIMARS, — добавил Вадим Астафьев.  
■
Нанесли поражение технике врага
По данным Министерства обороны РФ, российские воен-
нослужащие за последние сутки нанесли поражение пун-
ктам управления двух полков ВСУ, а также живой силе 
и военной технике противника.
— Оперативно-тактической и армейской авиацией, бес-
пилотными летательными аппаратами, ракетными вой-
сками и артиллерией группировок войск Вооруженных 
сил Российской Федерации нанесено поражение живой 
силе и военной технике ВСУ в 153 районах, — сообщили 
в Министерстве обороны России.
Также, по данным МО РФ, средствами противовоздушной 
обороны были уничтожены 19 беспилотных летательных 
аппаратов в районах населенных пунктов ДНР и Херсон-
ской области.
■
Отразили удары боевиков
На купянском направлении подразделения «Западной» 
группировки войск, используя результаты ударов авиа-
ции, огня артиллерии и тяжелых огнеметных систем, от-
разили девять атак штурмовых групп ВСУ в районах насе-
ленных пунктов Синьковка, Ивановка Харьковской обла-
сти и Новоегоровка ЛНР. Об этом сообщил официальный 
представитель Министерства обороны России генерал-
лейтенант Игорь Конашенков. 
— В районе населенного пункта Ольшана Харьковской 
области пресечена деятельность украинской диверсион-
но-разведывательной группы, — сказал он. — За сутки 
потери противника составили до 195 военнослужащих, 
три боевые бронированные машины, три автомобиля, 
боевая машина РСЗО «Град», а также орудие Д-20.
Также Игорь Конашенков подчеркнул, что в районе насе-
ленного пункта Степовая Новоселовка Харьковской обла-
сти уничтожен склад боеприпасов ВСУ. А на херсонском 
направлении в результате огневого поражения за сут-
ки уничтожено до 90 военнослужащих ВСУ, три автомоби-
ля, боевая машина РСЗО «Град» и две гаубицы Д-30.
■
Продвинулись вперед на полкилометра
Российские военные провели успешную контратаку 
на времевском направлении, продвинувшись вперед 
на 500 м у села Приютного в Запорожской области. Об этом 
сообщил председатель движения «Мы вместе с Россией» 
Владимир Рогов. Он добавил, что российские силы успеш-
но контратаковали в районе села Полтавки в Запорожской 
области. Там продвижение составило около 200 метров. 
Владимир Рогов также отметил, что ВСУ за минувшие сут-
ки пытались прорваться в сторону села Новодонецкого. 
— Там у них никаких успехов нет, все атаки отбиты, — 
отметил Владимир Рогов.

22 октября. Награждение государственными наградами бойцов добровольческого отряда «Барс» 
на Северском направлении в зоне проведения специальной военной операции. В 2021 году 
Министерство обороны РФ проводило набор в отряд «Барс» — «Боевой Армейский Резерв 
Страны». Туда приглашали уже отслуживших в армии мужчин, которые заключали договор 
и добровольно становились резервистами. С 2021 года было создано более 20 отрядов «Барс».

фотофакт

Новая площадка объединит любителей 
спортивных тренировок 
Национальный исследова-
тельский университет «МЭИ» 
совместно со Спортивной ор-
ганизацией «ГТО» передали 
администрации города Ма-
риуполя спортивную пло-
щадку. Сейчас ее установкой 
в Ильичевском районе ча-
стично занимаются столич-
ные студенты. 

Площадку передали в рамках 
университетского проекта 
МЭИ «Энергия спорта — мир-
ной жизни». Теперь жители 
Мариуполя смогут занимать-
ся спортом на территории 
Парка культуры и отдыха име-
ни Николая Гурова. 
— Площадка, которая спроек-
тирована и подготовлена на-
шими выпускниками, будет 
состоять из овала беговой до-
рожки, площадки для занятия 
стритболом и зоны для ворка-
ута (уличная гимнастика. — 
«ВМ»), тренажеров и турни-
ков, сертифицированных для 
сдачи норм ГТО, — рассказал 

доктор технических наук про-
фессор, ректор НИУ «МЭИ» 
Николай Рогалев. 
Помощь в установке спортив-
ного оборудования оказыва-
ют ребята из Союза студенче-
ских отрядов МЭИ и Туристи-
ческо-поискового клуба «Го-
ризонт». 
— Они занимаются монта-
жом мини-стадиона под руко-
водством заместителя дирек-
тора Дома культуры МЭИ Иго-
ря Матуля, — отметил Нико-
лай Рогалев. 
Сейчас ребята уже залили 
фундамент, установили ос-
новные части конструкций 
для тренажеров и баскетболь-
ных стоек. Дальше им пред-
стоит укладка эластичного 
покрытия в зоне уличной гим-
настики, разметка беговых 
дорожек и не только. 
Помимо монтажных работ, 
студенческие отряды МЭИ 
участвуют в разгрузке гума-
нитарной помощи. Напри-
мер, недавно в Мариуполь 

привезли около 60 тонн одеж-
ды и бытовой химии для горо-
жан. Также в большегрузную 
посылку вошли вещи, необхо-
димые для военнослужащих, 
которые сейчас находятся на 
передовой.  
По словам ректора универси-
тета, ранее они уже передали 
одну спортивную площадку. 
Ее также подарили в рамках 
проекта «Энергия спорта — 
мирной жизни». 
— В июне этого года в Луган-
ске при участии заместителя 
министра науки и высшего 
образования РФ Айрата Гати-
ятова была открыта спортив-
ная площадка, сертифициро-
ванная для сдачи норм ГТО, — 
добавил ректор МЭИ.
Николай Рогалев также под-
черкнул, что НИУ «МЭИ» регу-
лярно оказывает поддержку 
бойцам Вооруженных сил Рос-
сии и мирным жителям новых 
регионов. 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Союз писателей России — 
правопреемник Союза пи-
сателей РСФСР, организо-
ванного в 1958 году по-
средством выделения 
из Союза писателей СССР. 
Первым председателем 
был избран Леонид Собо-
лев. В 1970 году его сме-
нил Сергей Михалков. 
В 1990 году Союз писа-
телей возглавил Юрий 
Бондарев. С 1994 
по 2018 год — Валерий 
Ганичев. С 2018 года Союз 
возглавляет Николай 
Иванов.
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ЛЮДМИЛА ПОЧКАЙ
ПОМОЩНИК РУКОВОДИТЕЛЯ 
ПО ОРГАНИЗАЦИОННЫМ ВОПРОСАМ 
ОБЪЕДИНЕНИЯ ДОБРЫЕ РУКИ 
ИZМАЙЛОVО

Благодаря правительству Мо-
сквы у нас в столице есть за-
мечательный проект «Москов-
ское долголетие», в котором 
люди серебряного возраста 
нашли занятия по интересам. 
Думаю, со временем получит-
ся привлечь и участников 
этого проекта. Ведь многие 
просто не знают, где именно 
можно плести сети, вязать 
для фронта. А у нас из-за не-
достатка рук получаются 
меньшие объемы производ-
ства, чем могли бы быть.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Палестино-израильский конфликт не может за-
кончиться «как обычно». Дело в том, что изме-
нилось соотношение сил. В этом убежден воен-
ный эксперт полковник ВС РФ в отставке Ан-
дрей Земцев.
— И израильская армия — ЦАХАЛ, и военная 
разведка, и знаменитый МОССАД — внешнепо-
литическая разведка — потеряли былую си-
лу, — пояснил эксперт. — Катастрофа 7–9 октя-
бря, когда непосредственно в Израиле шли бое-
вые действия, погибли тысячи человек, а свыше 
сотни — включая военных, в том числе стар-
ших офицеров, попали в плен, — тому явное 
свидетельство. Налицо и очевидный рост воз-
можностей ХАМАС. Израиль пропустил от этой 
организации как минимум два позорнейших 
гола.

Почему проспали

— Территория сектора Газа, откуда совершено 
нападение, прослушивается и просматривает-
ся буквально насквозь. Лидеры ХАМАС тоже 
хорошо известны, и их телефоны, понятно, на 
прослушке. И даже в таких условиях ХАМАС су-
мело в течение года-полутора совершенно не-
заметно накопить от двух до трех тысяч ракет, 
чтобы перегрузить израильскую систему ПВО 
«Железный купол», — рассказывает Андрей 
Земцев. — Граница с сектором Газа — самая ох-
раняемая в мире: там есть датчики движения 
даже под землей и фотографируется каждый 
таракан. Но ее прорвали в десятке мест.
Причина, как пояснил эксперт, в том, что 
ХАМАС успешно взломало систему электрон-
ной защиты.
— На границе не было часовых — только видео-
камеры. На вышках не было живых пулеметчи-
ков — только сами пулеметы, управляемые 
с пульта. Оператор смотрит на экран, и, если 
видит движение, пулемет стреляет, — расска-
зывает Андрей Земцев. — Но когда защиту 
«хакнули», операторы в пункте управления ви-
дели на экране, что ничего не происходит. Даже 
мухи спят. А бульдозеры в это время уже рвали 
сетку и колючую проволоку. Неудивительно, 
что солдат в приграничных казармах застали 
буквально в трусах. Весь мир облетели кадры, 
как воинов «непобедимой» и «лучшей в мире» 
армии вытаскивают оттуда в нижнем белье. 
Как пояснил эксперт, ЦАХАЛ не учел совсем не-
давнего афганского опыта Пентагона.
— Там моджахеды нанимали хакеров, и те пере-
хватывали управление американскими дрона-
ми. А сейчас хакеры — привлеченные или из 
ХАМАС — перехватили управление всей при-
граничной системой слежения, — пояснил Зем-
цев. — Не был готов ЦАХАЛ и к новой тактике 
палестинцев, давно и широко используемой 
террористами в Сирии. А тактика крайне про-
ста. Десятки, а то и сотни мощных джипов 
с бойцами и боекомплектами врываются на 
территорию противника и нападают на воен-
ные объекты, попутно «кошмаря» местное на-
селение. Где сейчас противник? Каковы его си-
лы? Как его локализовать? Как уничтожить? 
ЦАХАЛ было ничего не ясно. Около тысячи бой-
цов ХАМАС они всей армией не могли обезвре-
дить более трех суток.

Больница для МОССАДа
Второй провал Израиля произошел после 
очистки территории страны.
— Премьер Нетаньяху, как известно, пообещал 
наземную операцию в Газе, но так на нее и не 
решился, — пояснил политолог Григорий Саве-
льев. — Сначала мешала «низкая облач-
ность» — хотя для штурма городов она никогда 
не была помехой, потом Иран пригрозил отве-
том в случае начала наземной операции. Но 
«вишенкой на торте», увы, кровавой, стал об-
стрел больницы в Газе 17 октября, в результате 
которого погибли свыше тысячи человек. В ос-
новном — женщин и детей.
Зачем Израиль на этот ужас решился?
— Либо военная разведка, либо МОССАД снова 
сели в лужу, — считает Андрей Земцев. — Из-
вестно, что ХАМАС часто размещает команд-
ные пункты, склады с оружием и боеприпаса-
ми в гражданских объектах — чтобы не бомби-
ли. В этот раз, по всей видимости, поступила 
информация, что в больнице прячутся руково-
дители ХАМАС. Израильтяне, получив эти све-
дения, стали даже в соцсетях злорадствовать, 
что скоро сектор Газа «ждет сюрприз». А когда 
ударили по больнице, появились ликующие 
посты — ну вот «сюрприз» вам и прилетел. 
И лишь спустя несколько часов стало ясно, что 
никаких руководителей ХАМАС там и близко 
не было. А были мирные люди, и они погибли. 
Израиль стал нелепо оправдываться, мол, па-
лестинцы сами себя обстреляли, но все это вы-
глядит бредом. 
Член-корреспондент Российской академии ра-
кетных и артиллерийских наук Константин 
Сивков пояснил:

Война между Израилем и Палестиной может стать Третьей мировой. «Если в противостояние вступят «Хезболла» и Иран, возможен ядерный удар со стороны Израиля, 
который приведет регион к тотальному хаосу», — заявил эксперт Центра моделирования политических коммуникаций, политолог Руслан Сафаров. По всей Европе 

мусульманские общины устраивают нападения на евреев — есть первые жертвы. В США пропалестинские протестующие ворвались в Капитолий. Что дальше?

18 октября. Полиция применила водометы и слезоточивый газ для разгона протестующих в поддержку Палестины у здания посольства США в пригороде Бейрута

Против Израиля готово выступить большинство арабских государств

Восток запылал

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Подчинить 
палестинцев
так же быстро, 
как еще 
20–30 лет назад, 
уже не получится

С 1967 года, после Шестидневной войны, Восточный 
Иерусалим и Западный берег Иордана находятся под 
контролем Израиля. Большая часть международного 
сообщества считает, что Израиль оккупировал земли 
Палестины. Израильтяне парируют: это наша историче-
ская родина, хотя на этой родине их до ХХ века не виде-
ли уже полторы тысячи лет. Даже сегодня 80 процентов 
населения оккупированных Израилем территорий — 
арабы. Израиль частично отделил контролируемые им 
территории многокилометровой стеной и другими за-
граждениями. Периодически власти страны говорят 
о намерении присоединить к Израилю значительную 
часть Западного берега. Палестинцы на Западном бере-
гу Иордана между тем говорят, что оккупация Израиля 
не дает их нации развиваться. С учетом того, что питье-
вая вода, газ и электричество поступают с территории 
Израиля, оккупанты в любое время имеют возможность 
перекрыть эти ресурсы, что, в частности, и произошло 
в секторе Газа. Израилю, таким образом, невыгодно соз-
дание государства Палестина: автономию куда проще 
контролировать, чем независимую страну.

кстати

Штаты хотят «обнулить» 
набирающий силу союз

Будет ли третья миро-
вая, зависит от числа 
и состава участников 
конфликта. Главная 
проблема в том, что 
в дестабилизации 
на Ближнем Востоке 
заинтересованы США. 
Дело в том, что у них 
появился мощный гео-

политический конкурент — БРИКС, кото-
рый, как известно, расширился и скоро на-
верняка расширится еще. А БРИКС — это, 
в частности, Иран, Египет, Объединенные 
Арабские Эмираты, Саудовская Аравия, 
Россия, Китай. И буквально все эти страны 
имеют на Ближнем Востоке свои интересы. 
Вот Штаты и хотят, чтобы война на Ближ-
нем Востоке реализации этих интересов 

помешала и ослабила 
как страны БРИКС, так 
и этот союз в целом. 
Проблема в том, что 
новый палестино-из-
раильский кон-
фликт — это плохо 
продуманная авантю-
ра. Буквально в любой 
момент события могут 
выйти из-под контро-
ля. Соседний Египет, 
например, не очень хо-
чет принимать пале-
стинских беженцев 
и готов отправить их 

в Европу. Плюс там в любой момент может 
грянуть новая «арабская весна» — как 
в 2011 году. И тогда мало никому не пока-
жется. А есть еще фактор Ирана — главно-
го на Ближнем Востоке врага Израиля. 
С одной стороны, воевать ему невыгодно: 
Израиль способен применить ядерное 
оружие, к тому же за ним стоят США с их 
военной мощью. С другой стороны, в стра-
не уже сейчас миллионы желающих 
«сбросить Израиль в море». К тому же 
Иран, претендующий на ближневосточное 
лидерство, заинтересован в том, чтобы 
никакого Израиля — как главного факто-
ра дестабилизации — в этом регионе 
не было в принципе. Не нужен Израиль 
Ирану, да и другим мусульманским стра-
нам тоже. Так что масштабирование воен-
ного палестино-израильского конфликта, 
на мой взгляд, неизбежно. Вопрос лишь 
в том, во что именно оно выльется.

мнение

ПАВЕЛ 
ДАНИЛИН
ПОЛИТОЛОГ

— Просто посмотрите на гигантскую воронку 
от взрыва. И посмотрите на развалины. Чтобы 
нанести столь серьезное поражение, боевая 
часть снаряда должна весить не менее 300 ки-
ло. Скорее всего, это выпущенная с самолета 
ракета. Но у ХАМАС нет таких ракет.

Другая армия, иная страна

Григорий Савельев считает, что у врагов Израи-
ля — а это буквально все его соседи — появился 
шанс сильно ослабить, а то и вовсе уничтожить 
Израиль.
— Дело в том, что нынешний Израиль сильно 
отличается от того, что был создан после Вто-
рой мировой, — пояснил эксперт. — Его осно-
вали высокомотивированные, сильные люди, 
многие из которых либо воевали, либо сидели 
в концлагерях. И они были готовы победить 
или умереть — буквально. Нынешний Изра-
иль — страна для отдыха. Последний раз войну 
на своей территории он вел полвека назад, 
в 1973-м, да и то очень недолго. Эта страна 
крайне либеральная. Здесь, например, разре-
шены однополые браки — в виде официального 
гражданского союза. Приходишь в мэрию — 
и расписываешься. Разрешено даже усыновле-
ние однополыми парами. Рождаемость, за ис-
ключением религиозных евреев, — низкая. 
В своем либерализме Израиль дошел до того, 
что поддерживает явного фашиста Зеленского. 
Израильские инструкторы воюют на Украине. 
По сути — это 51-й штат США, и нравы здесь со-
ответствующие. К широкомасштабной, с боль-
шими жертвами, войне общество не готово.
Андрей Земцев согласен:
— Армия — срез общества. Хваленый ЦАХАЛ — 
это, по большей части, срочники обоего пола: 
мальчики и девочки, которые могут каждые вы-

ходные ездить домой к маме — это разрешает-
ся. На своей земле эта армия не воевала полве-
ка. А последняя и довольно неудачная вой на 
проходила еще в 2006 году в Ливане. Тогда «Хез-
болла» здорово потрепала израильтян. И это не-
смотря на то, что тех было в несколько раз боль-
ше. Израиль побеждает врагов исключительно 
в силу технического превосходства. Разбом-
бить, забросать ракетами — это да. А в контакт-
ном бою тысяча палестинцев противостояла 
всей израильской армии — а это сотни тысяч 
человек — в течение трех суток. 

Быстро это не кончится

Генеральный директор Института региональ-
ных проблем политолог Дмитрий Журавлев 
считает, что третьей мировой на Ближнем Вос-
токе не будет.
— Третья мировая — это, по определению, 
вой на ядерная. Ядерное оружие есть только 
у Израиля. И все прекрасно понимают, что ес-
ли он окажется «у стенки», то ядерное оружие 
применит. Это никому не нужно. Даже Ира-
ну — главному противнику Израиля. При этом 
Иран, я не сомневаюсь, продолжит воевать 
с Израилем своей прокси-армией — «Хезбол-
лой». Он будет действовать точно так же, как 
США на Украине: вооружит, обучит, поможет 
деньгами, но сам не пойдет — потому что мо-
жет прилететь ядерная ракета, — пояснил экс-

перт. — Не станет воевать «на всю катушку» 
и Израиль, потому что он уже не тот, что был 
еще полвека назад. Не такой решительный. 
Людей, готовых убивать, там хватает, а гото-
вых умирать — уже нет. Поэтому когда Нета-
ньяху кричит: мы сейчас войдем в сектор Газа 
и все там разнесем, — его даже депутаты не 
особо поддерживают. 
Сейчас, как пояснил эксперт, Израиль находит-
ся в крайне тяжелом положении. 
— Главная проблема — что делать с палестин-
цами из сектора Газа. Если их всех убить, это 
геноцид с непредсказуемыми последствиями. 
Как их выселить в другую страну — тоже не 
очень понятно. Кому нужны беженцы на своей 
территории — это фактор дестабилизации. 
Третий вариант — пустить из сектора Газа 
в остальную часть палестинской автономии. 
Но тогда сама автономия резко радикализиру-
ется. Пустить всех в Израиль — еще хуже, — 
рассуждает эксперт.
Ростислав Ищенко, директор центра системно-
го анализа и прогнозирования, считает, что 
лучший для всех вариант — поддержать пред-
ложение президента России Владимира Пути-
на: наконец-то создать независимое палестин-
ское государство.
— Все другие варианты не просто весьма опас-
ны. Нет, они грозят катастрофической войной, 
которая приведет к непредсказуемым послед-
ствиям, — считает эксперт.
Григорий Савельев надеется, что так и будет. 
— В странах Евросоюза — около 20 миллионов 
мигрантов-мусульман. В Вене, Берлине, Лео-
не, Марселе и других городах проходят митин-
ги в поддержку Палестины, которые полиция 
вынуждена разгонять слезоточивым газом. 
А в Лондоне властям пришлось задействовать 
против митингующих арабов местных фут-
больных фанатов, поскольку сами полицей-
ские справиться уже не могли. В общем «ис-
ламский фактор» будет дестабилизировать 
Европу, и ей придется задуматься о выполне-
нии резолюции ООН от 1947 года — о разделе 
территории Палестины на еврейское и араб-
ское государства. Израиль — да, был создан. 
Но палестинское государство он создать не по-
зволил и фактически загнал палестинцев 
в гетто. Именно эта несправедливость и слу-
жит причиной арабо-израильского конфлик-
та. Ни Израиль, ни США, ни Евросоюз не хотят 
этого признавать. Но в последнее время их по-
зиции ослабевают. Арабский мир становится 
и численно больше, и экономически мощнее. 
Появился БРИКС. Играть по старым правилам, 
когда приезжает президент США и всем объ-
ясняет, что делать, уже не получается. 
Как пояснил эксперт, ситуация в ближайшие 
месяцы будет острой.
— Израиль будет пытаться, как всегда, решить 
вопрос силой. В Европе будут нападать на ев-
реев. Иран активизирует свою прокси-ар-
мию — «Хезболлу», действующую на террито-
рии Ливана. США будут разрываться между 
Украиной, Ближним Востоком и Тайванем. 
Турбулентность будет нарастать, — считает 
Савельев.

Территория, которую контролирует Пале-
стина, сейчас представляет собой два не-
больших анклава внутри Израиля. Причем 
они не граничат между собой. Первый ан-
клав — это сектор Газа: довольно узкая 
полоска земли длиной 40 км на берегу 
Средиземного моря. Ее площадь состав-
ляет всего 360 квадратных километров — 
примерно одна седьмая Москвы. Здесь 
высокая рождаемость и много молодого 
населения. Немалая его часть не имеет ра-
боты, что усугубляет и без того накален-
ную социальную обстановку. Эту террито-
рию контролирует исламистское движение 
ХАМАС — оно признано террористическим 
во многих западных странах, но не в Рос-
сии. Второй участок под частичным кон-
тролем Палестины — это Западный берег 
реки Иордан. Здесь находятся, в частно-
сти, такие известные по Библии города, 
как Вифлеем и Иерихон. Этим анклавом 
управляет Палестинская гражданская ад-
министрация. А если точнее — движение 
ФАТХ во главе с Махмудом Аббасом. В обе-
их частях палестинского государства жи-
вут примерно по 2,5 млн человек. Таким 
образом, общее население Палестины — 
около 5 млн человек.
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Финал прошел между студентами одного вуза

Библиотеке вернули исторический облик

Студенты НИУ МГСУ также 
хорошо показали себя в ин-
дивидуальных зачетах. Так, 
четверокурсник факультета 
«Институт гидротехническо-
го и энергетического строи-
тельства» Камчыбек Асанба-
ев (на фото) завоевал золо-
тую медаль в весовой катего-
рии до 79 кг.
Молодой человек занимается 
вольной борьбой еще с девя-
того класса.
— До поступления я трениро-
вался в спортивной школе го-
рода Мытищи, — рассказыва-
ет Асанбаев. — Всего у меня 
более десяти золотых меда-
лей. Борьба полезна тем, что 
развивает все группы мышц, 
поэтому можно пробовать се-

бя и в других еди-
ноборствах. Я так-
же занимаюсь дзю-
до, а еще увлека-
юсь футболом.
По словам меда-
листа, победа до-
сталась ему не за-
даром.
— Я усердно гото-
вился четыре неде-
ли, — делится Кам-
чыбек.
Так получилось, 
что в финале ему 
пришлось бороть-
ся со «своим» — его соперни-
ком стал еще один студент 
МГСУ Степан Карасени. Мо-
лодые спортсмены уже встре-
чались на ковре, и это было 

для них не в но-
винку. 
По словам Камчы-
бека, в борьбе сей-
час очень высокая 
конкуренция.
— Несмотря на 
сложности и санк-
ции, я планирую 
и дальше зани-
маться профессио-
нальным и люби-
тельским спор-
том, — рассказал 
Асанбаев.
По словам тренера 

по вольной борьбе МГСУ 
Юрия Баркова, студенты вуза 
уже не первый раз участвуют 
во всероссийских соревнова-
ниях: это продолжается регу-

лярно вот уже 15 лет. А в этом 
году впервые вышли на миро-
вой уровень.
— Молодые спортсмены полу-
чили бесценный опыт участия 
в соревнованиях такого мас-
штаба в августе 2023 года на 
Фестивале студенческого 
спорта в Екатеринбурге, — от-
метил Барков.
А прошедшие соревнования 
по вольной и греко-рим-
ской борьбе стали отбором 
к VIII Всероссийской летней 
универсиаде. Пройдет она 
в следующем году.
— На универсиаду прошли че-
тыре наших студента, — рас-
сказал Барков.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Гостей пресс-показа встреча-
ет обновленное пространство 
основного входа Российской 
государственной библиоте-
ки. Взгляд цепляется не толь-
ко за отреставрированную 
мраморную лестницу, но и за 
современные, технологич-
ные турникеты и мониторы. 
На них проигрываются видео-
презентации, на которых ар-
хитекторы РГБ Владимир Щу-
ко и Владимир Гельфрейх, 
образы которых воссозданы 
с помощью искусственного 
интеллекта, рассказывают 
историю здания.
— Мы с Гельфрейхом работа-
ли вместе более 20 лет. Завер-
шить строительство библио-
теки ему пришлось уже без 
моего участия. Но он с честью 
выдержал этот экзамен, в чем 
лично я не сомневался, — рас-
сказывает виртуальный образ 
архитектора Щуко.
Министр культуры Ольга Лю-
бимова отметила, что, поми-
мо уникального архитектур-
ного строения, формы хране-
ния и коллекции, в Ленинке 
сосредоточены центры ком-
петенции всей цифровой ра-
боты, которая ведется в совре-
менном библиотечном деле.
Например, оформить чита-
тельский билет можно через 
сайт государственных услуг 
или с помощью специального 
мобильного приложения. 
По словам Любимовой, до на-
чала серьезной реставрации 
по ступеням мраморной лест-
ницы — главной достоприме-
чательности первого подъез-
да — прошло около 120 мил-
лионов человек. 
Все эти два года бо-
лее трех тысяч 
строителей береж-
но работали над 
восстановлением 
основного входа.
— Возможно, вы 
помните, как это 
пространство выглядело два 
года назад: люди бегом прохо-
дили мимо, словно это какой-
то вестибюль в метро. Некото-
рые даже не подозревали, что 
это место когда-то было уни-

кальным творением выдаю-
щихся архитекторов, — отме-
тила министр культуры.
Генеральный директор РГБ Ва-
дим Дуда подчеркнул, что все 
изменения, которые видно се-
годня, — это только внешняя 

часть: библиотека 
так же меняется 
внутри: протянуто 
25 тысяч метров 
проводов, чтобы 
вся новая электро-
ника заработала. 
В здании обновили 
вентиляцию и си-

стему пожарной безопасности.
— Мы очень уважаем эту ве-
ликую библиотеку и ее куль-
турное достояние, которое 
нам необходимо передать бу-
дущим поколениям, — рас-

сказал Вадим Дуда. — Мы ра-
ботаем каждый день, для того 
чтобы еще сотни миллионов 
людей, наши потомки могли 
прикоснуться к этой сокро-
вищнице знаний и получить 
то вдохновение, которое дает 
только Ленинка.
На открытии отреставриро-
ванного главного входа вы-
ступил и председатель Мо-
сковской городской думы 
Алексей Шапошников.
— Мы привыкли, что в Мо-
скве случаются чудеса. И се-
годня случилось еще одно. Все 
профессионалы знают, что 
проще построить новое зда-
ние, чем реставрировать, ре-
конструировать, приспосо-
бить исторический объект 
под требования XXI века. Но 

наши сотрудники смогли это 
сделать, — сказал Алексей 
Шапошников.
Президент Российского книж-
ного союза Сергей Степашин, 
комментируя необходимость 
обновления пространства 
РГБ, подчеркнул, что никакие 
ИТ-технологии не заменят 
общение с  живой книгой.
Сегодня у РГБ очень много 
планов: от современных про-
странств для молодых ребят, 
приходящих сюда, чтобы при-
думывать что-то новое, об-
щаться и знакомиться, до 
мест для старшего поколения, 
где они смогут встречаться 
и работать над научными тру-
дами в комфортных условиях.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Птичья няня заботится о волнистых попугаях
Татьяна Бубуз любит живот-
ных с самого детства: у нее бы-
ли ежики, морские свинки, 
попугаи, собаки и кошки. Но 
все ее зверушки были «спасе-
нышами». Кошку спасли из по-
жара, ежика нашли на улице 
в плохом состоянии, но она 
смогла его выходить. А ее ба-
бушка всегда спасала голубей. 
Поэтому у Татьяны большой 
опыт в общении с животными, 
в детстве она хотела стать ве-
теринаром. 
— Когда я стала жить с мужем, 
оказалось, что у него аллергия 
на шерсть животных, и у ре-
бенка тоже, — рассказывает 
Бубуз. — Поэтому мне, люби-
тельнице животных, при-
шлось компенсировать свою 
симпатию за счет пернатых.
Однажды ее подруга рассказа-
ла про своего сына. Он со сво-
ей девушкой стал брать на пе-
редержку животных. 
— И я так вдохновилась этим, 
что решила включить жен-
скую хитрость, — шутит Та-
тьяна. — Я, не говоря своему 
супругу, разместила объявле-
ние, что я — зооняня.
Как сейчас вспоминает Татья-
на, первым ее клиентом была 
девушка с волнистым попу-
гайчиком. Ей нужно было 
срочно уезжать, а из родствен-
ников никто брать не хотел. 

— Ее питомец ощипывал себя, 
но я сумела найти к нему под-
ход, — рассказывает Татья-
на. — Я много с ним разгова-
ривала, вся семья подходила 
к птичке, и в итоге она приня-
ла нас в свою стаю. 
Тогда попугайчик перестал 
выщипывать свои перышки. 
Когда Татьяна возвращала его 
хозяйке, та совсем его не узна-
ла, внешний вид птички изме-
нился в лучшую сторону. 

— Люди оставляли 
отзывы и стали 
приносить ко мне 
своих питомцев, — 
рассказывает Та-
тьяна. — И мой ре-
бенок уже захотел 
своего крылатого 
питомца.
Так, в семье теперь живут два 
волнистых попугайчика Чика 
и Гамбол. А у Татьяны появи-
лись постоянные клиенты.

— Например, одна 
хозяйка часто лю-
бит отдыхать и по-
этому постоянно 
привозит ко мне 
двух попугайчи-
ков, — рассказыва-
ет Татьяна. — А мы, 

кстати, своих берем с собой 
и находим места, где можно 
проживать с животными.
А возвращаясь на передержку 
к Татьяне, пернатые вспоми-

нают свои излюбленные ме-
ста в квартире. 
— Одна птица всегда любила 
сидеть на люстре и кататься на 
ней, съезжая по проводам, 
и смотреть, что едят за сто-
лом, — рассказывает Татья-
на. — Даже когда она верну-
лась к нам спустя какое-то 
время, то все равно продолжи-
ла свое любимое занятие. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Татьяна Бубуз и ее сын Илья ухаживают за попугайчиками, которых им оставляют на передержку
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Москвичка Татьяна Бубуз — менеджер в книжном издательстве, но в свободное время подрабатывает птичьей 
зооняней. Ей приносят своих пернатых на передержку хозяева, пока они уезжают в отпуск или в командировку.

На Всероссийских соревнованиях среди студентов по вольной и греко-римской борьбе второе общекомандное место 
занял коллектив Национального исследовательского Московского государственного строительного университета.

Вчера в Российской государственной библиотеке состоялся торжественный пресс-показ главного входа, закрытого два года назад 
на реставрацию. За это время почти две с половиной тысячи квадратных метров здания вернулись в первозданное состояние.

23 октября. Председатель Московской городской думы Алексей Шапошников выступает на открытии отреставрированного пространства главного входа Российской 
государственной библиотеки

Освоил флейту
ради истории

У ученика седьмого класса 
школы № 1220 Алексея Тули-
нова из Останкинского райо-
на есть необычное увлече-
ние — он участвует в военно-
исторических реконструкци-
ях Бородинского сражения 
и исторических фестивалях. 
Главная роль Алексея — игра 
на флейте в Невшательском 
батальоне, иностранной ча-
сти, которая сражалась за 
французов. Специально для 
этой роли школьник решил 
научиться играть на флейте.
— В первый раз ре-
конструкцию Бо-
родинского сраже-
ния я увидел, когда 
мне было всего во-
семь лет, — расска-
зывает Алексей Ту-
линов. — И вот 
знакомые реконструкторы из 
военно-исторического клуба 
«Гренадеры гвардии» пригла-
сили нас с мамой в свой лагерь 
в Бородине.
Первая роль Алексея Тулино-
ва — рядовой воспитанник 
батальона. Но, по словам 
мальчика, ему хотелось гораз-
до большего. Поскольку роль 
солдата он взять не смог из-за 
юного возраста, Алексей ре-
шил стать флейтистом. Ради 
этой роли школьник пошел на 
музыкальные курсы в район-
ном центре творчества. Бук-
вально через год Алексей смог 
освоить более чем один деся-
ток мелодий. Таким образом, 
его мечта сбылась. Юный му-
зыкант вышел на поле с блок-
флейтой.
— Изначально у меня тогда 
была только современная 
флейта, — рассказывает Алек-
сей. — Но я поставил перед со-
бой цель, что научусь играть 
и на исторически достовер-
ной, то есть на деревянной. 
У такой флейты имеются 
шесть клапанов. На ней игра-
ли военные музыканты, в на-
чале XIX века. Но я не смог 
найти специальных курсов по 
такому инструменту. Именно 
поэтому мне пришлось учить-
ся самостоятельно. Я приоб-

рел книги по военной музыке, 
познакомился с ребятами-му-
зыкантами из других клубов 
реконструкторов.
Четырнадцатилетний Алексей 
в октябре этого года также по-
бывал в Малоярославце Ка-
лужской области на военно-
историческом фестивале, ко-
торый был посвящен 211-й го-
довщине Малоярославецкого 
сражения в Отечественной 
вой не 1812 года. Там он принял 
участие в реконструкции боя 
у ворот Свято-Никольского 

Черноостровского 
монастыря. 
А в июне 2024 го-
да Алексей также 
собирается уже 
в третий раз при-
нять участие еще 
в одном фестивале 

исторической реконструк-
ции «Времена и эпохи», кото-
рый проводится в Москве.
— Теперь моя должность — 
флейтист. Основной моей обя-
занностью остается играть 
различные песни, марши 
и сигналы в походе и бою. За 
все время участия в рекон-
струкциях я побывал на мно-
гих фестивалях, посвященных 
эпохе Отечественной войны 
1812 года, — объясняет Алек-
сей Тулинов.
В обычной школьной жизни 
Алексей Тулинов отличник. 
Самые любимые его предме-
ты — история, русский язык 
и литература. В свободное вре-
мя он занимается фехтовани-
ем, читает исторические кни-
ги, собирает коллекцию монет 
времен наполеоновских войн. 
А еще вместе с другом само-
стоятельно мастерит деревян-
ное оружие — копья, мечи 
и алебарды. 
Также мальчик обожает путе-
шествовать по историческим 
местам нашей страны. Напри-
мер, недавно Алексей Тули-
нов вернулся из Смоленской 
области. Среди всех достопри-
мечательностей его особенно 
впечатлила крепостная стена. 
КИРИЛЛ ЛОЖКИН
k.lozhkin@vm.ru

Семиклассник Алексей Тулинов ради участия 
в реконструкции Бородинского сражения 
освоил флейту. Мальчик играет на ней 
уже около пяти лет. Корреспондент «ВМ» 
пообщался с музыкантом.

рекорды
Команда МГСУ по спор-
тивной борьбе — 
13-кратный чемпион мо-
сковских соревнований. 
Мировую известность 
вузу принес студент 
Санасар Оганесян, став-
ший чемпионом Европы, 
мира и, в 1980 году, 
в Москве, олимпийским 
чемпионом. Всего, начи-
ная с 2016 года, спор-
тсмены МГСУ занимали 
первое место в чемпио-
нате вузов Москвы 
по греко-римской борь-
бе семь раз подряд.

Новое пространство сохранит 
традиции отечественной сцены
Уже завтра обновленный Мо-
сковский государственный 
театр эстрады откроет свои 
двери для зрителей после 
длительной реконструкции. 
И сделает это мистическим 
мюзиклом о вечной любви 
«Между двух миров» режиссе-
ра Нины Чусовой.
— Исторически, не имея сво-
ей труппы, театр работает 
как прокатная площадка, — 
рассказал Геннадий Хаза-
нов. — И взаимодействует не 
с создателями, а с продюсера-
ми. В ходе отбора репертуара 
что-то будет отпадать, и во 
многом это зависит от зрите-
лей и спроса.
По словам Хазано-
ва, им важно не 
только удивить пу-
блику чем-то осо-
бенным, но и сохра-
нить традиции рус-
ского театра.
— В репертуаре 
должен соблюдаться непре-
ложный закон: не оскорблять 
русскую культуру, — отметил 
худрук Театра эстрады.
Как рассказал Хазанов, без 
малого 100 лет жизни здания 
привели к необходимости се-
рьезной реконструкции.

— Театр эстрады — часть ле-
гендарного Дома на набе-
режной, — рассказал худ-
рук. — До начала ремонта 
весной 2018 года колонны 

у входа могли рух-
нуть в любую се-
кунду. Теперь про-
странство создано 
по самому высоко-
му классу.
По словам Хазано-
ва, интерьеры и ар-
хитектурные дета-

ли театра были сохранены.
— А вот коммуникации требо-
вали капитальной замены, — 
поделился он. — Помимо это-
го, для удобства зрителей сде-
лали подъем пола в партере.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Вчера художественный руководитель Театра 
эстрады Геннадий Хазанов (на фото) 
рассказал о работе учреждения после ремонта.

интересно
В естественных услови-
ях волнистые попугай-
чики держатся больши-
ми стаями численностью 
до 1000 особей. Особен-
ностью брачного пове-
дения этих птиц являют-
ся «поцелуи». Так перна-
тые имитируют будущее 
кормление птенцов, 
самцы показывают сам-
кам, что они умеют уха-
живать за потомством. 
Иногда, живя в одной 
клетке, попугаи могут 
не испытывать симпатии 
друг к другу. Такое мно-
голетнее пребывание 
вместе их злит и тяготит.

Алексей Тулинов участвует в одном из фестивалей 
реконструкции Бородинского сражения. Сентябрь 2021 года

история
История коллекции Российской государственной библио-
теки начинается в XIX веке в Санкт-Петербурге. Там на ос-
нове частного собрания редких и ценных книг, рукописей, 
карт, атласов графа Николая Румянцева был открыт му-
зей. Позже всю его коллекцию решили перевезти в Мо-
скву ради лучшей сохранности. Здесь в музее появилась 
обособленная библиотека, которая в начале XX века, по-
сле Февральской революции, получила статус главного 
государственного книгохранилища. Впоследствии все 
картины, скульптуры и минералы были переданы в другие 
учреждения. Румянцевский музей, на основе которого 
была создана библиотека, ликвидировали. В 1929 году 
началось строительство всем известного здания Государ-
ственной библиотеки СССР имени В. И. Ленина. Главными 
архитекторами выступили Владимир Щуко и Владимир 
Гельфрейх. Закончили работы в конце 1950-х. После рас-
пада СССР книгохранилище было преобразовано в Рос-
сийскую государственную библиотеку. 
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Как показывают исследования, за последние 
тридцать лет в мире снизилось количество се-
рийных убийств. При этом истории подобных 
преступлений всегда будоражили фантазию 
писателей и режиссеров. Такие преступники 
проходят судебную психиатрическую экспер-
тизу, и ведущее учреждение этого профиля — 
Национальный медицинский исследователь-
ский центр психиатрии и наркологии имени 
Сербского. Корреспондент «ВМ» узнала у пси-
хиатра Василия Бейнаровича, как создается со-
циальный портрет преступника, кто такие про-
файлеры, почему иногда маньяков признают 
вменяемыми, провоцирует ли общественный 
резонанс новые преступления, а также как вы-
полнение простых правил поможет обезопа-
сить себя. 
Василий, начиная говорить про серийных убийц, 
давайте разберемся, насколько они осознают 
свои преступления, ведь многих из них признают 
вменяемыми. Что это значит?
Такие преступники имеют расстройства лично-
сти, но не всегда психические заболевания. На-
сколько они осознавали свои действия в мо-
мент совершения преступления, и показывает 
врачебная комиссия. В психиатрии есть града-
ция этого состояния — «вменяем», «относи-
тельно вменяем» и «невменяем». В первом слу-
чае человек полностью осознает свои действия, 
хотя и имеет определенные патологии. Во вто-
ром речь идет о пограничном шизотипическом 
состоянии, то есть когда появляются бредовые 
идеи — исследуемого уже нельзя переубедить, 
что реальность отличается от воображаемого 
мира в его сознании. Третий вариант — когда 
у человека есть слуховые или визуальные гал-
люцинации и, например, голоса в голове за-
ставляют его совершить то или иное действие. 
Ярким примером является Эд Гин, которого на-
зывали «плейнфилдский упырь». Он стал про-
тотипом Буффало Билла из фильма «Молчание 
ягнят» и Нормана Бейтса из «Психо». У него бы-
ли видения в виде парящей головы матери, ко-
торая его проклинала. В подобных случаях вы-
носится заключение о невменяемости. 
На что влияет этот статус? 
Если человек признан вменяемым, то отбывает 
наказание в тюрьме, в остальных двух случа-
ях — подлежит принудительному лечению.
Маньяки могут обмануть врачебную комиссию? 
Им нет смысла этого делать на комиссии по 
вменяемости. Конечно, поведение преступни-
ков меняется на протяжении расследования. 
Если мы посмотрим на «битцевского маньяка», 
то в начале, во время задержания и на первых 
допросах, это кричащий истерик, а когда он на-
ходится на следственных экспериментах, то 
превращается в самоудовлетворенного мон-
стра, который, жуя бутербродик с сыром, спо-
койно рассказывает о преступлениях. 

Это проявление типичного нарциссизма — 
кто-то гордится тем, что получает Нобелев-
скую премию, а для извращенного сознания 
маньяка признание в собственных преступле-
ниях и становится высшим достижением. Са-
мый известный прецедент мы можем увидеть 
в Америке: Джон Уейн Гейси, которого прозва-
ли «клоун-убийца», до ареста долго занимался 
политической деятельностью, и тюрьму он 
сумел превратить в трибуну. А картину, кото-
рую он нарисовал в заключении, у него купил 
Джонни Депп.
Я знаю еще историю Джека Унтервегера, кото-
рый, будучи осужденным за убийство, вышел 
из тюрьмы известным писателем и продолжил 
убивать, его жертвами стали еще 10 человек...
Для меня это — провал либеральной системы. 
После освобождения Унтервегер вел радиоэфи-
ры, развлекательные телепередачи, где разго-
варивал с писателями, философами и истори-
ками, которые приезжали из Германии, Ав-
стрии, Чехии… И в тот же период продолжал 
убивать, пока его снова не арестовали. 
Способны ли такие люди остановиться? Где точка 
невозврата? 
Нет. Если мы говорим про тех, кто совершил од-
нократные минимальные преступления вроде 
кражи или чего-то подобного, то с ними еще 
можно работать через религию, философию эк-
зистенциализма, психологию. Но как только че-

Cерийные убийцы становятся главными героями многих триллеров и детективных сериалов, но часто их образ романтизируется. Врач-психиатр Василий Бейнарович 
(на фото) исследует их личности и особенности психологии, анализирует поведение и рассказывает о том, как не попасться на уловки злоумышленника, обезопасить 

себя и близких. Также корреспондент «ВМ» расспросила специалиста о том, как становятся теми, кого мы считаем монстрами в человеческом обличье. 

Психиатр Василий Бейнарович: У каждого человека есть «ген воина»

Портрет преступника

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО 
Обозреватель 

Психотипа 
жертвы нет, 
нужно только 
соблюдать 
простые правила 
безопасности 

цитата

Интерес к историям серий-
ных убийц нельзя назвать 
нездоровым, поскольку исто-
рии, сказки, шутки и филь-
мы о кошмарных вещах по-
могают людям избавиться 
от подавленных страхов. 

ХЭРОЛД 
ШЕХТЕР 
ПИСАТЕЛЬ
КРИМИНАЛИСТ 

Василий Бейнарович родился 25 сентября 
1991 года. В 2015 году окончил Первый 
МГМУ имени Сеченова. С 2015 по 2017 год 
проходил клиническую ординатуру 
в ФГБУ «НМИЦПН имени Сербского» 
Министерства здравоохранения РФ. 
Область профессиональных интересов: по-
граничные расстройства личности, патоло-
гическое влечение к алкоголю, наркотикам 
и психологическим зависимостям, спектр 
обсессивно-компульсивных расстройств 
и маниакальные наклонности личности. 
Стаж работы врача-психиатра — 8 лет.

ДОСЬЕ
ловек совершает первое осознанное убийство, 
его невозможно ресоциализировать. Когда мы 
говорим про серийного убийцу с целым списком 
жертв, то с вероятностью в 99 процентов он не 
сможет вернуться к нормальной жизни. Недав-
но интервью «скопинского маньяка» вызвало 
большой общественный резонанс. Он говорил 
там, что хочет возобновить общение с девушка-
ми, которых держал в подвале несколько лет. По-
казательный пример, что маньяк, которым дви-
жет стремление к доминации, не способен оста-
новиться. Что уж говорить о тех, кто с таким же 
мотивом совершил убийство. 
Маньяками чаще становятся в результате психоло-
гических травм или это психическое заболевание?
Социальный и воспитательный факторы играют 
главную роль. Научно доказано, что у каждого 
человека есть так называемые ген воина и ген 
агрессии. Исследования подтверждают, что они 
активируются только в определенных условиях. 
Нельзя исключать и личностные стимулы — на-
силие в семье, травля в школе, разбитое сердце. 
Они являются факторами риска. Но главная про-
блема заключается в отношении общества к это-
му. Часто люди рассуждают, мол, «много кого 
били в детстве, и не все стали убийцами». Но на 
одни и те же травмы каждый реагирует по-
своему. Например, жертвы «скопинского манья-
ка» — две девушки — подвергались равному на-
силию. И сейчас одна создает организации для 
пострадавших женщин, пишет книги, рассказы-
вает об этом. Другая — закрылась от мира и ни-
когда не говорит о пережитом ужасе.
Что должно сделать общество, чтобы минимизи-
ровать количество таких чудовищ? 
Многие проблемы и травмы, которые потом на-
кладываются друг на друга и приводят к рас-
стройствам личности, идут корнями из детства. 
Проблема с точки зрения психологии в том, что 
с ребенком взрослые общаются не на равных, 
а нарушают его личностные границы даже в ме-
лочах. Например, заходят в его комнату с за-
крытой дверью без стука. На семейной терапии 
я сталкиваюсь с такими случаями, а это ведь 
очень простое правило. К тому же до сих пор 
есть мнение, что психиатрия в России каратель-
ная, а психотерапия — что-то необязательное. 
Люди не прорабатывают проблемы в семьях, 
свои личные травмы.
А есть ли особый психологический тип, который 
привлекает преступников? 

Мы не будем отрицать, что в той же истории со 
«скопинским маньяком» большую роль играло 
поведение девушек — они выпили с мужчиной, 
который им это предложил. Но нельзя говорить, 
мол, «сами виноваты». Наверное, родители не 
объяснили им, что нельзя доверять первому 
встречному. Часто не учат даже элементарному 
правилу — если вы садитесь в машину к новому 
знакомому или ловите попутку, нужно сфотогра-
фировать номер автомобиля и позвонить кому-
нибудь с рассказом, к кому и в какую машину вы 
сели, а также когда приедете к планируемой точ-
ке. Мир не такой добрый, как нам кажется, вни-
мательность нельзя терять. То же самое и с уго-
щением: нельзя ничего пить и есть с новыми 
знакомыми, если уж так хочется — купите свое. 
Значит, психотипа «жертвы» не существует? 
Нет, просто маньяки — прекрасные манипуля-
торы. В новом сериале «Чикатило» отлично по-
казан момент, которого до этого я не видел ни 
в одном фильме, — как преступник мимикри-
рует и подстраивается под каждую свою жерт-
ву. Кому-то он предложит помочь маленькому 
котенку, кому-то — выпить. Он четко определя-
ет чужие социальные потребности. У таких пре-
ступников нет эмоций и отсутствует эмпатия, 
поэтому им легко «считывать» людей. В этом 
и есть особенность психопатов с расстройства-
ми личности — они дают вам то, чего вы хотите. 
По статистике, среди серийных убийц больше 
мужчин. Женщины, если совершают подобные 
преступления, делают это из корыстного мотива. 
Так ли это? 
Да, статистические данные верны. Мужчинами 
чаще движет стремление к доминированию 

и контролю, в том числе и сексуальному. Маску-
линный образ среди женщин мы редко можем 
встретить. Общество не требует от них быть 
сильнее кого-то, поэтому психологических 
травм на этой почве у них меньше. 
«Битцевский маньяк» в качестве своих жертв 
выбирал мужчин низкого социального статуса. 
Слышала теорию, что в таком случае убийцы счи-
тают, что «чистят» общество, как волки — сани-
тары леса...
Они просто этим себя оправдывают. А на самом 
деле этот преступник накачивал своих жертв 
алкоголем только для того, чтобы они не оказы-
вали физического сопротивления. У Алексан-
дра Пичушкина внешне был маскулинный об-
раз, хотя на самом деле он был слабым и инфан-
тильным. Его патология — одна из самых любо-
пытных: у него не было никакого возбуждения, 
только выпуск злобы и обиды на мир. 
Занимается ли сейчас в России кто-то научным 
исследованием психики маньяков? 
После смерти психиатра Александра Буханов-
ского (умер в 2013 году. — «ВМ»), участвовав-
шего в поимке Чикатило, у нас практически нет 
таких специалистов. В Европе и США есть про-
фильные специалисты, как Роберт Ресслер 
и Джон Дуглас, прототипы героев сериала 
«Охотники за разумом», или Иржи Маркович 
в Чехии. В Институте Сербского был психиатр 
Николай Модестов, который издал книгу, по-
священную советским и российским серийным 
убийцам, «Серийные убийцы. Кровавые хрони-
ки российских маньяков», но информация там 
изложена очень кратко. А для криминалистики 
и следственных органов подобный материал 
очень полезен. 
В сериалах часто ловить преступников помогают 
профайлеры. Что это за методика?
Это наука, которая представляет собой ком-
плекс психиатрических, судебно-медицин-
ских и криминалистических знаний. Напри-
мер, судмедэкспертиза по характеру повреж-
дений помогает установить, с какой целью 
и в каком состоянии преступник их наносил, 
что многое говорит о его мотивации. Следую-
щий этап — криминалистика, которая помога-
ет профайлеру проанализировать, в какое вре-
мя и при каких обстоятельствах совершено 
преступление, определить социальный пор-
трет преступника. Именно так Бухановский 
в свое время создал портрет Чикатило. Судеб-
ная психиатрия, судмедэксперты, криминали-
сты и следователи работают отдельно. Про-
файлер же объединяет в своей деятельности 
все эти специальности. 
Есть ли в России такие специалисты?
Профайлинга у нас пока нет. Те, кто так себя на-
зывает, консультируют фильмы или пишут кни-
ги, на самом деле ими не являются. Подобной 
методике в настоящее время учат только в двух 
странах мира — Германии и США. Попасть туда 
сложно. В России организации не выдают реле-
вантные сертификаты профайлеров и физио-
гномистов, следовательно, те, кто так себя на-
зывает, — лжеспециалисты. 
Впрочем, сейчас при необходимости полиция 
имеет возможность запросить консультанта из 
Института имени Сербского или других специ-
ализированных учреждений. Стоит отметить, 
что под руководством Александра Бастрыкина 
Следственный комитет стал очень эффектив-
ной структурой, при нем создали специальный 
отдел по расследованию «висяков», и теперь 
преступников находят даже спустя тридцать 

лет. Так что я верю, что через несколько лет бу-
дет создан и свой центр профайлинга.
К слову, об искусстве. Общественный резонанс 
провоцирует подражателей? 
Существует понятие «синдром Вертера» — когда 
вышла книга Гете «Страдания юного Вертера», 
многие юноши начали лишать себя жизни, как 
герой романа. Уже в 1980-х социологи пришли 
к выводу, что каждое упоминание в СМИ о же-
стоких преступлениях провоцирует еще ряд та-
ких случаев. Но это не значит, что об этом нельзя 
говорить. Ведь это всего лишь проявляет, сколь-
ко людей в тот момент находилось в запущенном 
депрессивном эпизоде, который полностью иг-
норировался и семьей, и обществом. Устранять 
надо не триггер, а глубинную причину. 
И все же не кажется ли вам, что в массовой куль-
туре образ маньяков зачастую романтизирован? 
Порой кинематографисты сосредотачиваются 
на художественной стороне истории. Получает-
ся хороший фильм, но с неправильным посылом. 
Преступника выставляют жертвой, хотя на са-
мом деле все они животные. У них нет оправда-
ний, равноценных деяниям, и не надо делать из 
них невинных страдальцев. Я пришел к выводу, 
что сейчас просто наблюдается пик интереса 
к этой теме, и через два-три года мода пройдет.
Почему людям интересно такое? 
Это объясняется физиологией. Когда мы испы-
тываем страх, вырабатываются адреналин 
и норадреналин. Мы нуждаемся в стимуляции. 
Раньше люди любили мифы, сказки — «Золуш-
ка» же в оригинале совсем не безобидная дет-
ская история, там много ужасов. Сейчас мы те-
ряем мифологическое мышление, и нужны 
ужастики, связанные с реальностью, ведь по-
требность в выбросе адреналина осталась. 
Но важно, что подобные фильмы и книги дают 
представление, где может поджидать угроза. 
Они помогают людям предусмотреть опасные 
ситуации. Учат давно знакомым, но часто игно-
рируемым правилам: не принимать угощения 
от незнакомцев; позвонить кому-то, если ока-
зался в подъезде с чужим человеком или идешь 
по безлюдному месту; попросить встретить, 
когда возвращаешься домой поздно.

■  «Плейнфилдский упырь» —Эд Гин. Маньяк, совер-
шавший преступления в США. Предположительно 
его жертвами стали 7 человек.

■  «Венский душитель» — Джек Унтервегер. На его 
счету 11 жертв. После первого убийства, уже в тюрьме, 
написал автобиографию, ставшую бестселлером в Ав-
стрии и Германии. Это породило общественную кам-
панию по его освобождению. Стал телеведущим... 
и продолжил убивать до нового ареста.

■  «Скопинский маньяк» — Виктор Мохов. В 2000 году 
похитил двух девушек, 14 и 17 лет. Держал их в соб-
ственном подвале почти четыре года.

■  «Битцевский маньяк» — Александр Пичушкин. 
Совершил 49 убийств. Его жертвами были алкоголи-
ки и другие асоциальные личности.

В ДОПОЛНЕНИЕ

Кадр из фильма «Молчание ягнят» (режиссер Джонатан Демме, 1991 год). В роли заключенного серийного убийцы Ганнибала Лектера — актер Энтони Хопкинс
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точка Сегодня точку в номере ставят сестры-москвички Александра (на переднем плане) и Василиса Шаверины. Вместе со своей мамой Марией они пришли в магазин 
и увидели, что полки уже начали заполняться новогодними украшениями. Зеленые елочные венки с красными ягодами остролиста, игрушечные Деды Морозы и Сне-
гурочки, гирлянды, переливающиеся самыми разными цветами, и, конечно же, символ наступающего года — Дракон. От разнообразия украшений кружится голова: 
как же выбрать «те самые» игрушки, которые помогут создать волшебную атмосферу Нового года? Девочки подошли к этой задаче серьезно и решили начать выби-
рать с самого главного героя — Деда Мороза. А остальные игрушки и украшения можно будет подобрать, например, под цвет его шубки. Или, наоборот, выбрать 
контрастные цвета. Благо в столичных магазинах есть выбор на любой вкус и, главное, кошелек!

Стандартная 
красота

В социальной сети увидела фотогра-
фии своего бывшего сокурсника: он 
вновь женился. Невеста — копия пре-
дыдущей жены, я даже сначала не по-
няла, что это другая леди. Только лет 
на пятнадцать моложе первой жены. 
А так — ну просто словно ее младшая 
сестра: пухлые губы, широкие брови, 
распущенные прямые волосы. Ма-
ленький прямой нос. 

А тут еще попалась на глаза фотография, которую часто 
предъявляют как пример абсолютной стандартизации 
красоты сегодня. Там пять девушек, тоже словно близне-
цы. Ну, или посещали одного пластического хирурга. Вы-
сокие скулы, нос как у Майкла Джексона, губы как у Джо-
ли, брови, волосы, — как они друг друга различают-то? 
И рядом снимки главных подиумных красоток девяно-
стых: Наоми, Линда, Синди, Клаудиа, Кристи. Все абсо-
лютно разные и все — красавицы. Я не пишу даже фами-
лии, достаточно имен, — мы прекрасно их представляем 
и помним. Простите за старческое 
брюзжание, но и в повседневной жиз-
ни тоже почти все девчонки сейчас — 
хорошенькие и одинаковые.
Я не говорю о дамах — жертвах пла-
стических хирургов, превративших их 
некогда уникальные лица в лицо, на-
поминающее больше всего посмерт-
ную маску Пушкина. Таких тоже до-
статочно… Но вот юные феи, следя-
щие за собой, ухаживающие за воло-
сами, покрашенными непременно 
«эйр тач», с одинаковыми бровками-
губками-ресничками, хорошенькие 
и… одинаковые. Как-то одна такая 
девчушка доказывала нам, взрослым 
тетенькам, что «в Совке все были одинаковые». Хотя 
именно там-то, может, конечно, из-за недоразвитой инду-
стрии красоты, все были абсолютно разными! Россыпь 
оригинальных лиц и фигур была в каждом коллективе, 
и, конечно, куда ярче смотрелись настоящие природные 
красавицы — их было немного. Сейчас красавица каждая 
вторая, добавьте к пластике еще фотошоп, — само поня-
тие красоты как-то нивелировалось, растворилось.
А мода ведь меняется. И может статься, что когда-то воз-
раст выдадут пухлые губы «булхорн» и «лисий» разрез 
глаз, которые «были модными» в 2020-х годах. Прическу 
или брови можно потом легко изменить, но как быть с от-
пиленным носом, например? Обратно-то не пришьешь. 
Поэтому главный закон современной красавицы — не 
причинить себе какого-то ущерба, который потом не смо-
жешь исправить. Как известно, свести татуировку стоит 
в разы дороже, чем набить ее.
Исправить внешность на «как было» может и не получить-
ся. И, конечно, я приветствую то, что современные дев-
чонки ухаживают за своей внешностью, следят за фигу-
рой, кожей, волосами. Просто жаль, когда симпатичные 
девушки превращаются в инкубаторских цыплят, неотли-
чимых друг от друга.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Недвижимость стала 
меньше привлекать 
инвесторов.
И как вам?

НИКИТА МАСЛЕННИКОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ НАПРАВЛЕНИЯ 
ФИНАНСЫ И ЭКОНОМИКА 
ИНСТИТУТА СОВРЕМЕННОГО РАЗВИТИЯ, 
ЭКОНОМИСТ

Действительно, сейчас инве-
стиции в недвижимость вос-
требованы только среди 
очень обеспеченных граждан, 
которые могут себе позво-
лить, например, третью или 
четвертую квартиру для до-
полнительного заработка. 
Как правило, доходность та-
ких инвестиций зависит от 
привлекательности недвижи-
мости для покупателей или 
арендаторов. Но и экономи-
ческая ситуация в стране то-
же влияет. Однако для боль-
шинства граждан это будет 
неприоритетным, хотя бы из-
за ужесточения условий ипо-
течного кредитования. Из-
вестно, что правительство 
России увеличило минималь-
ный перво начальный взнос 
по ипотеке с господдержкой 
с 15 до 20 процентов, а из-за 
роста цен на квартиры поку-
патели уже не могут рассчи-
тывать на то количество ква-
дратных метров, на которое 
могли бы. Более того, Банк 
России ввел более жесткие 
ограничения на кредитова-
ние заемщиков с высокой 
долговой нагрузкой. Учиты-
вая, что сфера недвижимости 
серьезно перегружена риска-
ми, люди перестали рассма-
тривать жилье в качестве ис-
точника для инвестиций. Ду-
маю, что в дальнейшем эта 
тенденция лишь сохранится. 

ЕКАТЕРИНА НИКИТИНА
РУКОВОДИТЕЛЬ СТОЛИЧНОГО 
АГЕНТСТВА НЕДВИЖИМОСТИ

Инвестиционная привлека-
тельность жилья еще сохраня-
ется. Главное — выбрать гра-
мотную долгосрочную страте-
гию. Первая предполагает по-
купку квартиры на раннем 
сроке строительства, то есть 
на закрытых продажах, а по-
том ее продажу по мере строи-
тельства, например, на ста-
дии госкомиссии. Раньше это 
было популярно, потому что 
цены на жилье росли быстро. 
Вторая означает покупку жи-
лья в ужасном состоянии и его 
капитальный ремонт. Таким 
образом, появляется возмож-
ность продать квадратные ме-
тры дороже первоначальной 
стоимости. Главное, чтобы 
была возможность сделать ре-
монт с учетом всех преиму-
ществ дома. Третья предпола-
гает покупку готового жилья 
для пассивного дохода, кото-
рое владелец всегда может 
продать в случае непредви-
денной ситуации. 

РУСТАМ РАФИКОВ
ИНВЕСТИЦИОННЫЙ СПЕЦИАЛИСТ

Действительно, рост ино ст-
ранной валюты привел 
к инфляционным процессам 

Недвижимость перестала быть самым популярным вариантом вложения средств, 
упав с первой на четвертую строчку рейтинга. Граждане стремятся положить деньги 
на депозит, купить валюту или облигации. Об этом свидетельствуют результаты голо-
сования информационно-аналитического интернет-портала о недвижимости.

вопрос дня

Подготовил АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

в стране. Психологически ре-
агируя на такие изменения, 
люди начали больше хранить, 
а не тратить финансовые 
средства. Они ждут, когда 
опустится доллар, чтобы сно-
ва подумать о покупке квар-
тиры. Кстати, из-за паниче-
ского оттока среднего класса 
на фоне известных событий 
значительно снизился спрос 
и на элитную недвижимость. 
По прогнозам экспертов, 
ставки по ипотеке могут вы-
расти до 17 процентов, что 
только снизит инвестицион-
ную привлекательность не-
движимости.

АНДРЕЙ КРУПСКИЙ
ЧЛЕН СОВЕТА МОСКОВСКОГО 
ОТДЕЛЕНИЯ ОПОРЫ РОССИИ 

Несмотря на рост инфляции 
и цен на рынке недвижимо-
сти, у людей все еще есть раз-
ные способы, чтобы вложить-
ся в недвижимость. Напри-
мер, для покупателей жилья 
в новостройках работает про-
грамма льготной ипотеки под 
восемь процентов, которая 
доступна всем совершенно-
летним гражданам России. 
Семьи с детьми могут взять 
ипотеку с государственной 
поддержкой под шесть про-
центов на весь срок кредита. 
А у ИТ-специалистов есть воз-
можность приобрести жилье 
на первичном рынке недви-
жимости под пять процентов. 
В этом вопросе может по-
мочь и материнский капитал, 
ведь его можно использовать 
для оплаты первоначального 
взноса и погашения ипотеки 
после рождения ребенка. Ду-
маю, в будущем государство 
сохранит эти программы или 
найдет другие варианты сти-
мулирования спроса потреби-
телей, чтобы была выгода ин-
вестировать в недвижимость. 

Онлайн-вебинар
Битрикс24 и чат-боты: 
как ускорить рост 
бизнеса
https://afi sha.timepad.ru/
event/2621544
25 октября, 16:00, бесплатно
Участникам помогут провести 
ревизию готовности компании 
к автоматизации, найти слабые 
места и расскажут, как нала-
дить эффективные продажи.

Тренинг
Как увидеть 
возможности 
в сложной ситуации

 Площадь Ильича
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1 
Центр ГБУ «Моя карьера»
26 октября, 10:00, бесплатно
Гостям подскажут, как найти 
способы повернуть любую 
ситуацию в свою сторону.

деловая афишаПодводные камни 
и целебный эликсир свободы

24 октября 1938-го родился 
Венедикт Ерофеев — автор 
знаменитой поэмы «Мо-
сква — Петушки», впервые 
опубликованной в 1988 году 
в журнале «Трезвость и куль-
тура». 

Писатель не успел при жизни 
в полной мере насладиться 
литературной славой. Он был 
смертельно болен, говорил 
железным голосом, приста-
вив к горлу специальный ап-
парат и, в общем-то, не смог 
порадовать атаковавших его 
интервьюеров сенсационны-
ми откровениями о зажиме 
демократии в СССР, властных 
гонениях на свободомысля-
щих талантливых людей. 
В культовую фигуру Ерофеев 
превратился уже после смер-
ти (он умер от рака горла 
в 1990 году). Несколько лет 
назад три автора были удосто-
ены премии «Большая книга» 
за монографию о жизни 
и творчестве писателя под на-
званием «Венедикт Ерофеев: 
посторонний». Это было зна-
ковое решение жюри. Ерофе-
ев был воистину посторонним 
на официальном литератур-
ном празднике жизни, но был 
своим в среде советской ин-
теллигенции, с упоением чи-
тавшей машинописные ко-
пии поэмы. Многие аспекты 
этого уникального по своему 
воздействию на читателей 
произведения тщательно ис-
следованы критиками и лите-
ратуроведами. В то же время 
«за кадром» остались соци-
ально-психологические «под-
водные камни» поэмы, ярко 
и убедительно показавшие 
тщету, или, если угодно, 
нищету круглосуточно лью-
щейся из радиоприемников 
и с экранов телевизора совет-
ской пропаганды. Ерофеев на 
примере разговоров и исто-
рических экскурсов пассажи-
ров следующей из Москвы 
в Петушки электрички затро-
нул тему ментального осво-
бождения народа от этой про-
паганды, ее отторжения, пре-
зрительного отношения к ней 
не только начитанных алкого-
ликов, но и самых что ни на 
есть простых тружеников. 

В этом плане поэма «Моск-
ва — Петушки» удивительным 
образом перекликается с за-
прещенным в советское время 
романом Александра Зиновье-
ва «Зияющие высоты». Скры-
тая народная ненависть к про-
паганде (об этом писал и Сол-
женицын) как раз и явилась 
одним из подводных камней, 
на которые налетел советский 
«Титаник». Венедикт Ерофеев 
использовал в поэме водку — 
как «эликсир свободы», с усер-
дием ученого-социолога прой-
дясь по несущим конструкци-
ям советской пропаганды 
в исторической перспективе. 

Он начал с Ленина, в которого 
стреляла приседавшая, как все 
женщины, «когда писают», 
Фанни Каплан, о чем не пре-
минули вспомнить участники 
дискуссии. Не забыл и граж-
данскую войну, трудодни, кол-
хозы, учебные курсы диалек-
тического и исторического 
материализма во всех вузах, 
социалистическое соревнова-
ние, когда тянущие кабель 
в аэропорт Шереметьево рабо-
чие (Веничка был у них брига-
диром) зарывали и откапыва-
ли кабель, рапортуя о перевы-
полнении плана. Не миновал 
Ерофеев и такой важной со-
ставляющей пропаганды, как 
политинформация. Здесь он 
порезвился от души. В СССР 
всегда внимательно следили 
за тем, что происходит в госу-
дарстве Израиль, где, как пел 
Высоцкий, «на четверть наш 
народ». Имена тогдашних ру-
ководителей еврейского госу-
дарства были постоянно на 
слуху. Поэма «Москва — Пе-
тушки» отнюдь не воспевала 
пьянство. Она показала его 
как беду, когда у людей нет 
иного способа отвлечься от 
повседневной лжи. А еще она 
показала, что разделенный на 
две реальности — внешнюю 
и внутреннюю — библейский 
дом не устоит. Что и случилось 
с СССР. 
ЮРИЙ КОЗЛОВ
Главный редактор «Роман-газеты» 

дата

Ноябрь 1988 года. Советский писатель, автор поэмы 
«Москва — Петушки» Венедикт Васильевич Ерофеев

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические
услуги
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63
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досье
Венедикт Васильевич 
Ерофеев (1938–1990) 
окончил школу с золотой 
медалью. Учился на фил-
факе МГУ, в нескольких 
педагогических институ-
тах, но отовсюду был от-
числен. Работал грузчи-
ком, сторожем в вытрез-
вителе, монтажником, 
лаборантом, стрелком 
ВОХР. Помимо поэмы 
«Москва — Петушки», 
Ерофеев написал «Запи-
ски психопата», «Валь-
пургиеву ночь, или Шаги 
Командора». 


